
Наталья Козлова

О
чень интересный до-
кумент  внесен  в 
правительство для 
консультаций. Ав-
тор законопроекта — 
зампред комитета 
Госдумы РФ по без-
опасности и проти-
водействию корруп-

ции Анатолий Выборный пред-
лагает прописать в Уголовно-
процессуальном кодексе РФ 
определение результатов рабо-
ты частных детективов. Проще 
говоря, депутат предложил за-
конодательно разрешить приоб-
щать к уголовным делам доказа-
тельства, собранные частными 
сыщиками.

В нашей стране работа част-
ных детективов — это все-таки 
еще экзотика. Хотя объявлений 
о предоставлении услуг частных 
детективов на просторах отече-
ственного интернета не просто 
много, а очень много. Частные 
детективы наперебой предлага-
ют свои услуги — проследить, уз-
нать, выяснить .

Про великих частных сыщи-
ков написана масса книг — от 
рассказов до романов, сняты со-
тни фильмов и даже мультики. 
Самый популярный из них — 
Шерлок Холмс — не торопился с 
утра в офис, мыслил нестандар-
тно, видел те детали, которые не 
замечали другие, и с его талан-
том считалась лондонская поли-
ция, просила помощи, когда 
было трудно найти улики. 

Но и в реальной жизни част-
ный сыск в других странах име-
ет вековые традиции и давно во-
шел в их правовое поле. Частные 
детективы обслуживают и рядо-
вых граждан, и крупнейшие кор-
порации. Иностранные страхо-
вые компании и солидные бан-
ки, аукционные дома и крупней-
шие фирмы работают с частны-
ми детективами. Важно, что все 
материалы, собранные частны-
ми детективами, полностью 
принимают тамошние правоох-
ранительные органы и суды. 

В нашей стране детективные 
агентства тоже работают. Но вот 
вопрос: что делать клиенту с по-
лученной от частного сыщика 
информацией? Если собранные 
частным детективом сведения 
нужны только для себя любимо-
го или для показа знакомым — 
это одно. А вот на просьбу, что-
бы полиция взяла у вас фотогра-
фии и отчеты частного детекти-
ва, скорее всего, будет получен 

отказ. В судах клиенты частных 
сыщиков сталкиваются с той же 
ситуацией. 

Автор законопроекта пред-
ложил внести уточнения в ста-
тью 89 УПК и, по сути, прирав-
нять частную детективную дея-
тельность к оперативно-разыск-

ной деятельности. То есть, если 
законопроект станет законом, 
эти «частные» сведения примут 
все — суды, полиция, Следствен-
ный комитет.

На самом деле такие поправ-
ки в закон давно назрели. Не се-
крет, что если не случилось ре-
зонансного преступления, наши 
органы из-за своей загруженно-
сти могут ваше дело расследо-
вать бесконечно долго. 

Когда может возникнуть по-
требность в частном сыске? 

В нашей стране чаще всего 
это слежка за одним из супругов 
для подтверждения неверности. 
На втором месте — выяснение 
круга общения подростка — ку-
рит ли, употребляет ли наркоти-
ки. Есть спрос на поиск и выяв-

л е н и е  п р о с л у ш и в а ю щ и х 
устройств и добычу информа-
ции о сотрудниках, потенциаль-
ных деловых партнерах. Част-
ные детективы ищут пропавших 
людей, имущество и документы.

В детективных агентствах 
убеждают клиента, что сотруд-
ничество частного сыщика с ад-
вокатами даст клиенту наиболь-
ший шанс на победу. Но это ско-
рее реклама. Часто детективы 
привлекают клиентов, утвер-
ждая, что они могут предоста-
вить те услуги, которые не вхо-

дят в компетенцию полиции. На-
пример, поиск места утечки 
коммерческой тайны.

Частный сыщик может при-
нять участие в опросе свидете-
лей, осмотре места преступле-
ния, сборе фактов и улик по за-
явлению от клиента для предо-
ставления их в суде, однако са-
мостоятельно уголовным розы-
ском не занимается. Это преро-
гатива следственных органов. 

 По закону «О частной детек-
тивной и охранной деятельнос-
ти» возможности российских 

частных детективов ограниче-
ны. Они имеют право собирать 
доказательства по гражданским 
и уголовным делам, искать про-
павших граждан и утраченное 
имущество, заниматься защи-
той товарных знаков и коммер-
ческой тайны, собирать инфор-
мацию для деловых перегово-
ров, проверять анкетные дан-
ные соискателей с их письмен-
ного согласия. Еще им разреше-
но искать в рамках исполни-
тельного производства должни-
ков, их имущество и детей, кото-
рых прячет от матери или отца 
другой родитель.

Больше ничего нельзя. Сле-
дить за человеком, например, 
позволяется только с его пись-
менного согласия. Прослуши-
вать телефоны и просматривать 
переписку тем более запрещено. 
Запрашивать информацию у по-
лиции и других официальных 
органов сыщики опять же не 
имеют права. 

Зато в России существует 
черный рынок баз данных. Но 

это нелегально. Так что детекти-
вы практически не говорят о 
своих методах. 

Вот один из последних при-
меров успешной работы частно-
го детектива. Жительница Мо-
сквы удачно, как ей показалось, 
сдала квартиру в так называе-
мой сталинке у Белорусского во-
кзала. Серьезный арендатор по-
просил его ежемесячно не бес-
покоить и заплатил женщине за 
год вперед. 

Через год хозяйка пришла 
навестить арендатора и удиви-
лась новой двери в свою кварти-
ру. А за дверью, оказалось, уже 
почти год живет семья бизнес-
мена из ближнего зарубежья, 
которая купила в столице квар-
тиру у «хозяйки» и сделала там 
ремонт на свой вкус. Оказалось, 
арендатор подделал паспорт 
собственницы и с по-
мощью подруги про-
дал квартиру.

Киносезон начинается 
российской комедией 
«Хеппи-энд» режисера 
Евгения Шелякина 
про приключения 
Ксенофонта, которого 
играет Михаил 
Гомиашвили, в Таиланде

ПРАВО Судам предлагается принимать результаты частных 
расследований в качестве доказательств

Элементарно, Ватсон!

Евгений Гайва

С
егодня «Российская газе-
та» публикует постанов-
ления правительства, ко-

торые дают возможность вер-
нуть деньги за аннулированные 
из-за пандемии туры и брони в 
гостиницах или перенести по-
ездки. 

Новые правила уже начали 
действовать. По оценке Ассоциа-
ции туроператоров России, они 
затронут не менее 200 тысяч 
россиян, которые не смогли вос-
пользоваться купленными тура-
ми. Нормы распространяются и 
на зарубежные поездки, на путе-
шествия внутри страны. При 
этом заказчик должен был опла-
тить тур полностью или частич-
но не позднее 31 марта.  

Аннулировать туры туропе-
раторы начали в марте этого 
года после того, как стали закры-
ваться зарубежные направления 
из-за пандемии. По действовав-
шему тогда порядку туристы 
имели право потребовать обрат-

но свои деньги, вот только вер-
нуть их туроператоры не могли, 
так как уже перечислили пере-
возчикам, отельерам и другим 
партнерам. Глава Ростуризма За-
рина Догузова призвала тури-
стов по возможности не отме-
нять, а переносить туры на более 
поздний срок. «Многие туропе-
раторы уже договариваются с 
путешественниками, планирую-
щими свой будущий отдых, о пе-
реносе даты тура по фиксиро-
ванному на момент покупки 
курсу валют: он фактически бу-
дет ниже, чем при новом брони-
ровании. Нам кажется такой 

подход очень разумным и выгод-
ным как для туристов, так и для 
туроператоров», — говорила До-
гузова. 

Позже туроператорам на 
уровне закона разрешили пере-
носить туры в ситуации панде-
мии. Принятым постановлением 
правительства установлены кон-
кретные правила. 

Итак, в течение 60 календар-
ных дней с момента вступления 
постановления в силу, то есть до 
22 сентября   туроператор обя-
зан направить турагенту или на-
прямую туристу уведомление о 
возможности переноса поездки. 

В случае согласия клиента, туро-
ператор должен предложить ему 
равнозначный тур, то есть с 
теми же услугами по перевозке, 
маршрутом, местом прожива-
ния в гостинице той же катего-
рии, питанием. Стороны могут 
по соглашению изменить усло-
вия тура, а также договориться о 
сроках переноса тура. Но услуга 
должна быть оказана не позднее 
31 декабря 2021 года. 

Доплачивать за тур в случае 
повышения его стоимости не 
придется. А если оплачена была 
только часть путешествия, то 
остаток турист внесет исходя из 
первоначальной цены.

Турист вообще вправе отка-
заться от переноса поездки. Тог-
да туроператор должен вернуть 
деньги не позднее 31 декабря 
2021 года. Но инвалидам, безра-
ботным, людям старше 65 лет и 
тем, кто находится на больнич-
ном более двух месяцев, деньги 
должны вернуть в тече-
ние 90 дней с момента 
подачи заявления.

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Туристам вернут деньги за аннулированные 
туры и номера в гостиницах

Выход с поля брони

ПРЕМЬЕРА

Шерлок Холмс знал, что материалы 
его расследований будут приняты 
судами безоговорочно.

А К Ц Е Н Т

Взамен аннулированного тура компания 
должна предложить туристу равно-
значное путешествие, тур или вернуть 
деньги до 31 декабря 2021 года

А К Ц Е Н Т

Расследование частного детектива 
может быть приобщено к делу, 
если с ним подписан договор 
и все собранные доказательства 
получены законно

С чем приехал в Карелию 
Госсекретарь 
Союзного государства 
Григорий Рапота? / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

Австралийский доллар 51,8863
Азербайджанский манат 42,5161
Армянский драм** 14,8876
Белорусский рубль 29,8874
Болгарский лев 43,4103
Бразильский реал 14,0164

Венгерский форинт** 24,4462
Вон Республики Корея*** 60,5534
Гонконгский доллар* 93,2050
Датская крона 11,4070
Доллар США 72,2348
Евро 84,9120

Индийская рупия** 96,5725
Казахстанский тенге** 17,3026
Канадский доллар 54,1409
Киргизский сом** 94,2405
Китайский юань 10,3191
Молдавский лей* 43,1510

Новый туркменский манат 20,6680
Норвежская крона* 79,5827
Польский злотый 19,2298
Румынский лей 17,5596
СДР  101,5282
Сингапурский доллар 52,5268

Таджикский сомони* 70,0289
Турецкая лира 10,3860
Узбекский сум**** 70,7651
Украинская гривна* 26,0702
Фунт стерлингов 93,6307
Чешская крона* 32,3365

Шведская крона* 82,6088
Швейцарский франк 78,9538
Южноафриканский рэнд* 43,9917
Японская иена** 68,8770

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.07.20

Виктор Садовничий: 
Документы 
на поступление 
в МГУ можно 
подать до 4 августа

Что чиновники чаще всего — 
вольно или невольно — 
забывают указать в своих 
декларациях, отчитываясь 
о доходах и имуществе

Ремонт автомобиля 
может стать совсем 
уж дорогим 
удовольствием

В Русском музее открылась 
выставка даров 
от венценосных 
особ, художников 
и благотворителей
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ИНИЦИАТИВА Коллекторам 
запретят звонить родне 
должников без согласия

Сыграют 
в молчанку

Владислав Куликов

Правительство России одобрило законопроект, запре-
щающий коллекторам донимать родственников дол-
жника, соседей и всех, кто имеет к неплательщику ка-
кое-то отношение. Или не имеет, неважно. Звонить по-
сторонним нельзя. Точка.

Законопроект был внесен в Госдуму двумя депута-
тами. Они обратили внимание на правовую коллизию. 
Закон сегодня ограждает должника от излишне назой-
ливого внимания взыскателя. Они могут с ним общать-
ся в строго ограниченных рамках. Звонить ночью? 
Нельзя. Третий звонок за неделю? Нарушение. Более 
того, в какой-то момент должник может написать офи-
циальный отказ от общения с коллекторами. А вот у его 
близких согласия никто не спрашивает.

Как подчеркнул председатель правления 
Ассоциации юристов России Владимир Груз-
дев, цель проекта — защитить права граждан.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Сотовую связь в тюрьмах 
будут блокировать

В камеру 
не звонить

Владислав Куликов

Правительство России поддержало законопроект, вво-
дящий процедуру блокировки сотовой связи в тюрь-
мах. С инициативой выступила группа депутатов Гос-
думы, сейчас законопроект готовится в парламенте к 
первому чтению.

Заключенным нельзя иметь на руках сотовые теле-
фоны. Однако на практике нелегальная связь за решет-
кой есть, хотя с ней и активно борются. 

Сама по себе проблема блокирования сотового сиг-
нала в тюрьмах обсуждается очень давно, были испро-
бованы разные способы: глушилки, специальные мате-
риалы для строительства тюрем и т.п. Несколько раз 
уже заявлялось о полном решении проблемы. Однако 
на деле пока ничего не решено.

Многие эксперты не раз высказывались о 
том, что борьба с нелегальными телефонами 
велась не с того конца.

ПРОЕКТ Пенсионеры 
смогут выбирать день 
зачисления пенсий на счет

Банк пойдет 
навстречу

Елена Манукиян

Пенсионер сможет сохранить прежнюю дату получе-
ния пенсии, если решит получать ее не через почту, а 
через банк. Право выбора у него будет и при смене бан-
ка. Такие изменения в правила выплаты пенсий подго-
товил минтруд.

Сейчас пенсионные начисления банки могут пере-
водить в любой день до 15-го числа месяца. «Теперь 
дату поступления выплат кредитные организации бу-
дут согласовывать с пенсионером, а по его желанию — 
им придется оставить ту, к которой он привык», — поя-
снили «РГ» в пресс-службе минтруда.

Пенсионер сам выбирает способ доставки пенсии. 
Например, ее можно получать в почтовом отделении 
или деньги могут приносить почтальоны на дом. В этих 
случаях график устанавливается почтой и может сдви-
нуться в пределах доставочного периода. 

Пенсионер вправе сменить банк, через который он 
получает пенсию. В этом случае может измениться и 
дата доставки пенсии. Согласно предложенным изме-
нениям, банки будут обеспечивать сохранение даты 
доставки средств.   
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ЦИК В регионах выросла 
активность кандидатов 
и партий на выборах

Идут 
в политику

Татьяна Замахина

Почти во всех регионах завершился этап выдвижения 
кандидатов на выборы в органы государственной влас-
ти. Об этом на заседании ЦИК сообщила глава комис-
сии Элла Памфилова. Кроме того, она объявила старт 
подачи заявлений для «мобильных избирателей» и 
участников дистанционного голосования.

Одним из новшеств стал удобный способ сбора подпи-
сей через портал госуслуг — такую возможность в качест-
ве эксперимента получили кандидаты на выборах в Чу-
вашской Республике, Пермском крае и Челябинской об-
ласти. Как рассказала Памфилова, в общей сложности 
они собрали электронным способом более семи тысяч 
подписей в свою поддержку, и ни одна из них не была 
признана недостоверной или недействительной. Глава 
ЦИК подчеркнула, что механизм оказался востребован-
ным, но в него в дальнейшем могут быть внесены техни-
ческие коррективы.

Практически во 
всех регионах, где 
идут кампании по 
выборам в органы 
госвласти, заверша-
ется прием докумен-
тов. Так, на довыбо-
рах депутатов Госду-
мы данный процесс в 
среду финишировал. 
На четыре вакантных места выдвинут 31 кандидат от де-
вяти партий. Как уточнила глава ЦИК, на момент заседа-
ния зарегистрировано 12 из них. Довыборы пройдут в од-
номандатных округах в Ярославской, Курской, Пензен-
ской областях и Татарстане. В Ярославской и Курской об-
ластях голосовать можно будет и дистанционно — по ин-
тернету. Как сказала Памфилова, прием заявлений стар-
товал в среду на портале госуслуг и продлится до 8 сентя-
бря. 

На выборах губернаторов прием документов завер-
шен везде, кроме Ростовской области, где их можно сдать 
до пятницы. В 18 регионах выдвинулись 147 кандидатов 
от 24 партий, пока зарегистрированы всего 18, сообщила 
Элла Памфилова. Главной причиной она назвала муни-
ципальный фильтр — ЦИК предлагал его снизить, но не во 
всех регионах откликнулись. Там, где фильтр высокий, 
необходимо «сделать все возможное, чтобы максималь-
но конкурентно прошли выборы», призвала глава комис-
сии.

Число выдвиженцев на выборах глав регионов в этом 
году заметно выше, чем в прошлом — 147 против 122, от-
метил на пресс-конференции директор Фонда исследова-
ния проблем демократии, член Общественной палаты РФ 
Максим Григорьев. Он обратил внимание, что активно 
участвуют как парламентские, так и непарламентские 
партии. Растет и число партий, которые намерены бо-
роться за места в региональных заксобраниях, — суммар-
но в 11 регионах своих кандидатов выдвинули 27 партий. 
«Участвует целый ряд новых партий», — сказал он.

Избирателям дадут два дополнительных дня, чтобы 
сделать выбор — к основному дню 13 сентября добавят 
11-е и 12-е. Памфилова обратила внимание, что это нор-
мальная мировая практика, а сами партии могут контр-
олировать процесс, направляя наблюдателей. Она так-
же сообщила, что с 29 июля начат прием заявлений от 
граждан о желании проголосовать не по месту пропи-
ски, а на удобном участке в рамках механизма «Мо-
бильный избиратель». Заявления принимаются вплоть 
до 8 сентября.  

КАДРЫ 

Минтруд 
назвал частые 
ошибки 
госслужащих 
при подаче 
деклараций

БУМАГА
НЕ СТЕРПИТ
Алексей Дуэль

Госслужащие могут подать де-
кларацию о доходах до 1 авгу-
ста, а точнее, как уточняют в 
минтруде, до 23.59 1 августа. 
Но если сделать это на две ми-
нуты позже, это будет уже на-
рушение, грозящее увольнени-
ем. Речь идет не только о депу-
татах и министрах. Точно такие 
же бумаги заполняют простые 
клерки из различных ведомств 
или работники муниципалите-
тов, чья зарплата может едва 
превышать прожиточный ми-
нимум. Минтруд рассказал 
«РГ» о типичных ошибках в де-
кларациях. 

«В большинстве случаев 
ошибки при заполнении декла-
рации связаны с невниматель-
ностью, — отмечают в минтру-
де. — Часто допускают ошибки 
на титульном листе, некоррек-
тно указывают наименования 
антикоррупционного подра-
зделения, путают адрес собст-
венной регистрации. Частый 
случай, когда сообщают о соб-
ственности на дачу, приводят 
данные о доме, а об участке за-
бывают».

Если ошибка в декларации 
связана с желанием сокрыть 
преступный доход, это дело 
правоохранительных органов. 
Но в большинстве случаев речь 
идет именно о ляпах. 

Другой распространенный 
источник ошибок связан с бан-
ковскими счетами, добавляют 
в минтруде. Люди смотрят ин-
формацию об остатке средств в 
sms-сообщениях от банка, а не 
в выписке. Из-за этого при про-
верке случаются несовпадения 
сумм, на которые обращают 
внимание борцы с коррупцией.

Декларанты часто путают 
должности, род занятий и места 
работы супругов, забывают о 
проданной год назад машине, 
сдаваемых в аренду квартирах, 
ошибаются при указании места 
нахождения своей недвижимо-
сти, перечисляет юрист Оксана 
Обухова.

«Забывают указать или пу-
тают детали обязательств по 
займам и кредитам, особенно 
оформленных кем-то из членов 
семьи, — продолжает она. — Хотя 
положено указывать каждое 
обязательство финансового ха-
рактера на сумму от 500 тыс. 
рублей, где должником или кре-
дитором выступает сам чинов-
ник или его родственники».

Не каждая ошибка, допу-
щенная в декларации, может 
привести к серьезным послед-
ствиям, напоминает юрист и 
медиатор Юрий Капштык. Не 
последует серьезного наказа-
ния, если величина ошибки со-
ставила менее 20% годового до-
хода семьи госслужащего. Не 
считаются существенным со-
крытие данных о счетах, на ко-
торых лежит менее 10 тыс. ру-
блей,  неуказание в декларации 
дохода от продажи автомобиля 
дешевле 300 тыс. рублей.

«Если декларант своевре-
менно обнаружил ошибку и по-
дал уточняющие сведения, то 
его никто к ответственности не 
привлечет, равно как и за ошиб-
ки, из которых нельзя усмо-
треть какие-либо коррупцион-
ные признаки, — добавляет пар-
тнер юридической компании 
a.t.Legal Александр Павлов-
ский. — Умышленное искажение 
декларации может привести к 
проверкам, привлечению к дис-
циплинарной и даже уголовной 
ответственности, а также изъя-
тию незадекларированного 
имущества».

Чтобы помочь заполнять де-
кларации, минтруд ежегодно 
обновляет методические реко-
мендации по вопросам пред-
ставления сведений о доходах, 
расходах, об имуществе и обяза-
тельствах имущественного ха-
рактера и заполнения соответ-
ствующей формы справки, от-
мечают в ведомстве. И рекомен-
дуют для безупречного заполне-
ния анкеты внимательно их из-
учить, а также скрупулезно пе-
реписывать данные с оригина-
лов всех документов о собствен-
ности, зарплате и имуществе.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал просчитать риски 
обострения пандемии

Взвесить все

Кира Латухина

П
риближается осень, 
а с ней — рост про-
студных заболева-
ний и гриппа. И хотя 
число заболевших 
коронавирусом со-
кращается, ситуа-
ция остается слож-
ной, заявил Влади-

мир Путин на совещании по са-
нитарно-эпидемиологической 
обстановке. Работу по выходу из 
режимов ограничений надо про-
должать, но решения должны 
быть аккуратные и взвешенные, 
подчеркнул президент. Нужно 
сделать все, чтобы избежать по-
вторного масштабного режима 
ограничений, заявил он и пору-
чил шире информировать людей 
о важности прививки от гриппа.

COVID: качнуться может 
в любую сторону

По оценке Владимира Пути-
на, система медпомощи в период 
пандемии сработала организо-
ванно, ее возможности сущест-
венно возросли. Не без сбоев, но 
удалось справиться с беспреце-
дентным вызовом. В июне и июле 
количество заболеваний корона-
вирусом в России постепенно со-
кращается. И сейчас число новых 
выявляемых случаев практиче-
ски в два раза ниже, чем во время 
пиковых значений мая.

Но «ситуация остается слож-
ной и может, что называется, 
качнуться в любую сторону», за-
явил президент. «Поэтому ника-
ких поводов для самоуспокоен-
ности, для того, чтобы рассла-
биться, забыть про рекоменда-
ции врачей, нет. Я обращаюсь 
сейчас и к представителям влас-
ти, и ко всем гражданам нашей 
страны», — сказал он.

«В целом по стране обстанов-
ка стабилизируется», — отметил 
глава государства. Регионы поэ-
тапно выходят из режимов выну-
жденных ограничений, и нужно 
продолжать эту работу. «Но не-
обходимо принимать решения 
только взвешенные, осторож-
ные, аккуратные, как и прежде, 
опираясь на рекомендации спе-
циалистов», — указал он. Потому 
что «необоснованная поспеш-
ность», как показала ситуация в 
некоторых регионах, чревата по-

вторным ростом числа заболев-
ших, предостерег Путин.

Медпомощь без сбоев
Президент поручил увели-

чить мощности системы здраво-
охранения. Впереди осенне-зим-
ний период, когда во всем мире 
отмечается рост простудных за-
болеваний, гриппа, ОРВИ. «По 
оценкам экспертов, ситуация с 
распространением коронавиру-
са также может обостриться», — 
добавил он.

«Важно заранее просчитать, 
учесть все эти риски — как в от-
дельности, так и их потенциаль-

ное сочетание, — подготовиться 
заблаговременно, чтобы даже в 
условиях повышенной нагруз-
ки наши больницы и поликли-
ники работали стабильно, а гра-
ждане получали качественную 
медицинскую помощь, как экс-
тренную, так и плановую, при-
чем, конечно же, в полном объе-
ме, без каких-либо сбоев», — 
указал Путин.

И нужно сделать все, чтобы 
за счет профилактических мер 
постараться избежать повтор-
ного введения режима ограни-
чений, тем более масштабных, 
заметил Путин. «Чтобы школы, 
детские сады, вузы, предприя-
тия и организации могли рабо-
тать безопасно, в нормальном, 
привычном для людей режиме», 
— добавил он.

Вакцина будет осенью
Что до вакцин от коронави-

руса, то скоро появятся и они. 
Наибольшие перспективы, по 
словам вице-премьера Татьяны 
Голиковой, у двух разработок — 
центра Гамалеи и центра «Век-
тор». Первая вакцина пойдет на 
госрегистрацию в августе с 
условием проведения клиниче-
ского исследования на 1600 че-
ловек и в сентябре уже может 
поступить в промышленное 
производство. А вторая будет 
проходить госрегистрацию в 

сентябре, а первую партию про-
изведут в октябре.

Глава минздрава Михаил Му-
рашко рассказал, что выдано 30 
разрешений на клинические ис-
следования препаратов от коро-
навируса, и сообщил, что вак-
цину от гриппа в регионы на-
чнут поставлять через две неде-
ли. «С середины июня в целом 
эпидобстановка улучшалась, 
мы наблюдаем постепенное 
снижение числа госпитализи-
рованных пациентов, но тем не 
менее пока работаем с доста-
точно большим количеством 
этих пациентов», — заметил он.

Владимир Путин назвал клю-
чевые требования к вакцине: 
доказанная эффективность и 
безопасность. «Поэтому дейст-
вовать нужно предельно взве-
шенно и аккуратно, с соблюде-
нием всех требований и правил 
в этой сложной сфере. Уверен-
ность в вакцине должна быть 
абсолютной», — подчеркнул он.

Вирус боится кипятка
«Ситуация стабилизирует-

ся», — поддержала коллег глава 
Роспотребнадзора Анна Попо-
ва. Эпидпроцесс характеризует-
ся четкой тенденцией к сниже-
нию ежедневных темпов приро-
ста: с 7 процентов на 10 мая, 
«когда мы начали включать ре-
жим послабления и выхода из 
режима ограничений», до 0,7 
процента — в 10 раз меньше. 
Продолжается оценка популя-
ционного иммунитета к корона-
вирусу: в 10 регионах защищен-
ность — от 17 до 28 процентов.

Попова привела интересные 
результаты исследований: коро-
навирус не размножается в пре-
сной и соленой воде и мгновенно 
погибает в кипятке. При этом на 
поверхностях зараза живет до 48 
часов, поэтому рекомендации по 
их обработке нужно соблюдать. 
Не выявлены и значимые мута-
ции. «Особенностью этого эпид-
сезона будет совмещение цирку-

ляции коронавируса, сезонных 
респираторных вирусов и присо-
единившегося к ним вируса 
гриппа», — заметила Попова.

Маски наготове
Чтобы система здравоохране-

ния подошла к холодам во всео-
ружии, это оружие надо иметь, 
сказал президент и передал сло-
во первому замглавы минпро-
мторга Сергею Цыбу. Он перечи-
слил: максимальные суточные 
объемы производственных мощ-
ностей — 14 млн медицинских ма-
сок, 530 тысяч респираторов, 
200 тысяч защитных костюмов, 
115 тысяч пар перчаток, 50 ты-
сяч защитных очков, 380 тысяч 
литров антисептиков. Предприя-
тия задействуют эти возможно-
сти на 70—80 процентов.

«Ситуация в целом в стране 
постепенно улучшается, но в 
ряде регионов остается слож-
ной, и расслабляться нам нель-
зя, особенно в преддверии осен-
него периода», — заявил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. В столи-
це с момента пика заболеваемо-
сти количество вновь выявляе-
мых заболеваний снизилось в 
10 раз: было 6,5 тысячи, а уже 
около месяца — «в коридоре 650 
случаев плюс-минус 50». Ка-
ждую неделю коечный фонд вы-
водится в плановый режим.

«Ни в коем случае нельзя 
снижать объемы тестирова-
ния», — убежден Собянин. Также 
он призвал учиться разделять 
потоки на ковидных больных и 
больных гриппом. Еще мэр Мо-
сквы заявил, что в ближайший 
месяц разрешения на массовые 
мероприятия не будет. Впрочем, 
он надеется, что в целом ситуа-
ция с коронавирусом будет 
управляемой даже осенью.

Прививка — личный выбор
«Самое главное — это, конеч-

но, защитить жизнь и здоровье 
наших людей, обеспечить без-
опасность российских семей. 
Все уровни и органы власти 
должны выстраивать свои пла-
ны и действия именно в этой ло-
гике», — заявил президент, за-
вершая совещание. И здесь нет 
вопросов, которые можно отло-
жить на потом: каждое направ-
ление работы по охране здоро-
вья граждан предельно важно.

Особое внимание Путин при-
звал уделять профилактике. В 
первую очередь речь о привив-
ках от гриппа. В прошлом году их 
сделали более половины гра-
ждан, это защитило от болезни 
миллионы людей. «Ставить при-
вивку от гриппа или нет — это, 
безусловно, личный выбор каж-
дого человека. Но это и колос-
сальная ответственность каждо-
го человека за свое здоровье и 
здоровье близких, особенно ро-
дителей за здоровье своих малы-
шей», — подчеркнул президент.

«Принцип добровольности, 
безусловно, должен соблюдаться 
неукоснительно. Вместе с этим 
тем более значимой становится 
грамотная, что называется по-
нятная, доходчивая просвети-
тельская, разъяснительная рабо-
та», — заявил Путин. «Надо широ-
ко информировать людей о важ-
ности прививок от гриппа и 
ОРВИ, сообщать, когда и в каком 
медицинском учреждении их 
можно сделать бесплатно, по 
предварительной записи, жела-
тельно без очередей, разумеется. 
Весь процесс должен быть орга-
низован максимально удобно 
для граждан», — подчеркнул он.

Президент поручил сформи-
ровать запас необходимого ме-
доборудования, антисептиков, 
масок: «Доступность должна 
быть стопроцентная по всей 
территории нашей страны». 
Нужно сохранить и резерв спе-
циализированных коек. Путин 
поручил держать на постоянном 
контроле надежность поставок 
медикаментов на внутренний 
рынок, в том числе для лечения 
коронавируса: «Их промышлен-
ный выпуск в целом уже нала-
жен. Нужно только обеспечить 
необходимый объем».

Еще глава государства ука-
зал расширять применение 
электронных сервисов и услуг в 
здравоохранении, увеличивать 
практику дистанционного об-
щения врача и пациента, чтобы 
лишний раз не ходить в поли-
клинику, где есть риск стол-
кнуться с сезонной инфекцией. 
И конечно, определяя приори-
теты параметров бюджета, нуж-
но помнить о сфере здравоохра-
нения.  

Совещание проходило в режиме 
видеоконференции.

На пост губернато-
ра в 18 регионах 
выдвинулись 
147 кандидатов

В большинстве 
случаев неверные 
и неполные данные 
в декларациях — 
не злой умысел, 
а ляпы

Сыграют в молчанку
«Любое общение со-
трудников банков и 
коллекторских органи-

заций с родственниками дол-
жника будет возможно только с 
письменного согласия самих 

родственников», — объяснил 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев.

Права граждан будут защи-
щены в первую очередь от не-

правомерного воздействия 
коллекторов. Владимир Груз-
дев отметил, что сегодня уста-
новлены не слишком справед-
ливые нормы.

«Разрешение, конечно, тре-
буется, но его дает должник. 
Согласия самих родственни-
ков не спрашивают. Но именно 
родственники и должны опре-
делять, желают ли они общать-
ся по данному поводу, ведь ни-
каких обязательств у них нет. 
Кроме того, нередко коллекто-
ры начинают беспокоить не 
только родственников, но и 
друзей, и соседей должника», — 
рассказал Владимир Груздев.

Также он пояснил, что зако-
нопроект вводит норму: любое 
взаимодействие с членами се-
мьи должника, родственника-
ми, иными проживающими с 
должником лицами, соседями 
и любыми другими физически-
ми лицами, направленное на 
возврат просроченной задол-
женности должника, может 
осуществляться кредиторами 
и коллекторами только в слу-
чае  на личия письменного 

предварительного согласия 
указанных лиц. 

З а к о н о п р о е кто м  та к ж е 
предусматривается их право в 
любое время отозвать ранее 
данное согласие.

Напомним,  в  2017 году 
вступил в силу закон, который 
ввел правила взыскания дол-
гов.

«Например, вести перегово-
ры по телефону можно не более 
одного раза в сутки, двух раз в 
неделю и восьми раз в месяц с 
8.00 до 22.00 в будни и с 9.00 до 
20.00 по выходным и в празд-
ники. За нарушение порядка 
общения с должником и про-
чие действия, выходящие за 
рамки правил, предусмотрена 
административная ответст-
венность», — пояснил Влади-
мир Груздев.

За нарушения правил пред-
усмотрены штрафы.

По данным ФССП России, в 
2019 году судами рассмотрено 
2418 дел об административ-
ных правонарушениях по ста-
тье КоАП, наказывающей за 
нарушения процедуры взыска-

ния просроченной задолжен-
ности. Виновных оштрафовали 
на общую сумму  114,7 милли-
она рублей.

Сейчас министерство юсти-
ции разрабатывает законопро-
ект, модернизирующий систе-
му контроля за взысканием 
долгов. В частности, коллекто-
ров обяжут записывать свои 
разговоры с должником. Ве-
домство также подготовило и 
проект приказа, вводящего 
требования к оборудованию и 
программному обеспечению 
профессиональных коллектор-
ских организаций. 

Помимо прочего используе-
мое оборудование должно 
обеспечивать ведение аудиоза-
писи разговоров при личных 
встречах, автоматическую ау-
диозапись телефонных разго-
воров с сохранением аудиоин-
формации в лицензируемых 
форматах, хранение аудиоза-
писей всех случаев ведения 
разговоров с должником или 
его представителем. Точно та-
к и е  ж е  т р е б о в а н и я  буд у т 
предъявляться и к банкам.  

ДЕТИ Законы «О питании» 
и «О воспитании» меняют 
пейзаж школьной жизни

Еда 
воспитывает

Владимир Емельяненко 

Серия «детских» законов, принятых Госдумой, «оздо-
ровит школьную жизнь и увеличит ответственность  
государства за детей», — заявил заместитель председа-
теля Комитета по образованию и науке Госдумы Генна-
дий Онищенко. 

Ключевыми парламентарий назвал законы о школь-
ном питании и воспитании. Обязательным школьное 
питание стало для учащихся 1—4-х классов (7 миллио-
нов детей), а для учащихся средней и старшей школы 
(9 миллионов) определен переходный период до 2023 
года, когда школьное питание станет всеобщим. Пока 
им охвачено до 65 процентов школьников . На 2020—21 
учебный год на еду из федерального бюджета  выделе-
но 21,8 миллиарда рублей(до  70 процентов потребно-
стей). Остальные средства предложат региональные, 
местные бюджеты и родительские кошельки.

— Задача — от 40 до 60 процентов рациона питания 
ребенок должен получать в школе, — говорит Геннадий 
Онищенко. — На голодный желудок какая учеба? Еда, 
она воспитывает. Поэтому мы питание рассматриваем 
еще как закономерный шаг по возвращению закона «О 
воспитании» в среднюю школу. Он просто вернул то, 
что было — среда, урок, учитель воспитывают, а не 
только дают сумму знаний.

Центральной фигурой воспитателя останется клас-
сный руководитель, которому назначены доплаты из 
федерального и местного бюджетов. 

Онищенко заявил, что «хотел бы развеять  слухи о 
том, что дистанционное образование заменит тради-
ционное». Он заметил, что традиционное образование 
— «столп социума и смысл учебы», а «цифру» надо раз-
вивать как технологическое оснащение очной формы 
образования. В частности, «цифра» оказалась спаси-
тельной в условиях самоизоляции, когда четвертая 
школьная четверть была недоступной для традицион-
ной формы  обучения. Опыт и наработки дистанцион-
ного обучения-2020 пригодятся в сезон гриппа зимы 
2020 и 2021 годов и ожидаемой второй волны корона-
вируса. Также он сообщил, что в школах осенью прой-
дет вакцинация от трех штаммов нового гриппа. 

Сожаление депутата вызвало то, что из-за  ковида  
«мы переусердствовали с закрытием лагерей отдыха». 
Даже «Артек» принимает только крымских детей, «Ор-
ленок» работает с ограничениями, а большинство ла-
герей просто закрыто на карантин. В итоге отдохнули 
пока всего 386 тысяч детей из 16 миллионов. 

И наконец победой над табачной мафией парламен-
тарий считает принятие поправок в закон, которые 
приравнивают курительные смеси и вэйпы к табач-
ным изделиям. Закон скоро ступит в силу. Он запретит 
смеси и вэйпы, как и сигареты, курить в общественных 
местах и продавать детям.  

Общаться с коллекторами или банкирами родственник должника сможет 
исключительно по собственному желанию.
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Надо широко информировать людей 
о важности прививок от гриппа
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Элементарно, 
Ватсон!

 Полиция отправила хозяйку в суд выяснять 
«гражданско-правовые отношения» с этой се-
мьей. А мошенника искать отказалась. Только 

нанятый детектив в течение двух месяцев обнаружил 
арендатора и помог хозяйке собрать улики для возбу-
ждения уголовного дела. Правда, обошлось это мо-
сквичке дорого. Услуги частного детектива оплачива-
ются в столице посуточно.

Уголовно-процессуальное законодательство фор-
мально разрешает приобщать результаты частного рас-
следования в качестве доказательств, но прямого ука-
зания на это нет.

Депутат озвучил данные Генпрокуратуры: в 55,8 
процента случаев следователи отказались от использо-
вания материалов частного расследования из-за отсут-
ствия в УПК соответствующего пункта. 

По словам автора законопроекта, сегодня в России 
зарегистрировано 995 частных детективов. Но на са-
мом деле их гораздо больше и спрос на них растет.   

ОБРАЗОВАНИЕ 
Минобрнауки предложило 
минимальные значения 
ЕГЭ для абитуриентов 
2021 года

Балл в будущее

Мария Агранович, Ксения Колесникова

Министерство науки и высшего образования подгото-
вило проект приказа о минимальных баллах ЕГЭ для 
тех, кто будет поступать в вузы в 2021 году. Документ 
размещен для общественного обсуждения на феде-
ральном портале нормативных правовых актов. 

Напомним, что баллы Единого госэкзамена, кото-
рые требуют от абитуриентов вузы, отличаются от 
баллов, необходимых для получения аттестата. Чтобы 
претендовать на поступление в высшее учебное заве-
дение, выпускнику недостаточно сдать ЕГЭ на мини-
мальный «аттестатный» балл, который устанавливает 
Рособрнадзор. Нужно постараться и набрать больше. 
Так, ребята, у которых приемная кампания идет прямо 
сейчас, должны были набрать на ЕГЭ по математике 
минимум 39 баллов, тогда как просто для получения 
аттестата было бы достаточно и 27. Правда, в этом году 
тем, кто не поступает в вузы, повезло: из-за коронави-
руса ЕГЭ они не сдавали вовсе.

Что же ждет абитуриентов 2021 года, если проект 
приказа пройдет общественное обсуждение и будет 
принят? Министерство предлагает такие минималь-
ные баллы: иностранный язык — 30, история — 35, ма-
тематика, физика, биология, химия — 39, русский 
язык, литература, география — 40, информатика — 44, 
обществознание — 45. Баллы немного отличаются от 
действующих в этом году. На балл «подрастет» обще-
ствознание. На два балла повысят информатику. По не-
которым предметам баллы, напротив, снизятся. Важ-
но: баллы, прописанные в проекте приказа, — мини-
мальные. Вузы имеют право сами повышать их для 
определенных направлений и специальностей.

Еще один важный проект приказа опубликовало 
министерство просвещения. Согласно ему, выпускни-
кам не придется в 2022 году сдавать обязательный ЕГЭ 
по иностранному языку, чтобы получить школьный ат-
тестат. При этом ребята, которым этот ЕГЭ нужен для 
поступления в вузы, спокойно смогут сдать иностран-
ный язык как предмет по выбору.  

ВУЗЫ Документы 
на поступление в МГУ 
можно подать до 4 августа

Экзамен 
на дому

Мария Агранович

Вступительная кампания в главном вузе страны — МГУ 
им. Ломоносова — в самом разгаре. Прием документов 
здесь закончится раньше, чем в других вузах — уже 4 
августа. Об особенностях приема-2020 рассказал на 
пресс-конференции ректор МГУ Виктор Садовничий.

—  До 18.00 4 августа ребята могут подавать доку-
менты из любой точки мира через нашу электронную 
информационную систему, — уточнил Садовничий. 

На сегодняшний день в Московский университет 
уже подано более 23 тысяч заявлений. А так называе-
мых физических лиц — 9292: многие заполняют сразу 
по 2—3 анкеты на разные направления. Как МГУ начнет 
учебный год?

 — Очный — наш основной сценарий, к нему мы и го-
товимся, — сказал ректор. — Но возможно, большие лек-
ции будем делать в онлайн-формате, а практические 
занятия вести в обычном режиме. 

А вот иностранных студентов точно ждет «удален-
ка» как минимум в первом семестре. Зато теперь они 
смогут оплатить учебу онлайн: в МГУ разработали 
свою собственную эквайринг-систему для оплаты по 
банковским картам. Для поступления в Московский 
университет всем абитуриентам нужно сдать дополни-
тельные вступительные испытания. Виктор Садовни-
чий рассказал, как проходят онлайн-экзамены.

 — Каждый участник, хоть и сидит у себя дома, стро-
го контролируется системой прокторинга, — рассказал 
ректор МГУ. — Перед началом экзамена абитуриент по-
казывает свою комнату, стол, паспорт, при этом всегда 
включен звук.

По словам Садовничего, подсказки в этом случае 
исключены. \Прием в МГУ закончится 26 августа, ког-
да будут готовы все приказы о зачислении.  

РЕСУРСЫ  

Почему 
в Европе падает 
цена на нефть 
из России

УШЛА 
БЕЗ СПРОСА
Сергей Тихонов

Впервые с апреля цена россий-
ской нефти Urals в Северо-За-
падной Европе опустилась 
ниже стоимости европейской 
марки Brent.

Теперь Urals торгуется здесь 
со скидкой 0,13 доллара за бар-
рель к эталонному сорту. В авгу-
сте, как ожидает Argus, морские 
поставки Urals вырастут более 
чем на 40%, до 1,1 млн баррелей 
в сутки с 770 тыс. баррелей в 
июле. Это может снизить цены 
на российский сорт до традици-
онного дисконта к Brent в 2—3 
доллара, но восстановит упав-
ший на него почти на 30% в 
июле спрос. Если это произой-
дет, нефтяной рынок Европы 
вернется к докризисному состо-
янию, с той лишь разницей, что 
его объемы пока далеки от 
прежних.

Причина снижения спроса 
на Urals — высокая цена, которая 
сложилась в мае — июне из-за ог-
раниченного предложения сред-
нетяжелой нефти в Европе. В ре-
зультате европейские покупате-
ли стали постепенно отказы-
ваться от Urals в пользу каспий-
ской, североморской, ближне-
восточной и американской не-
фти.

Когда страны ОПЕК+ 15 
июля принимали решение об 
увеличении добычи на 2 млн 
баррелей в сутки, ожидалось, 
что дополнительные объемы 
производства нефти будут ис-
пользованы для переработки 
внутри стран альянса. На деле, 
по предварительным оценкам, в 
августе объем внутренней пере-
работки нефти в России выра-
стет лишь на 54 тыс. баррелей в 
сутки, а увеличение производ-
ства — на 400 тыс. баррелей. 
Оставшиеся 346 тыс. баррелей с 
большой долей вероятности бу-
дут отправлены на экспорт.

По мнению экспертов, цены 
на Urals вернутся к нормально-
му для себя отставанию от стои-
мости Brent, так же как и восста-
новится доля российской нефти 
на европейском рынке. Немало-
важное значение будет играть 
дальнейшее увеличение добычи 
нефти по условиям сделки 
ОПЕК+. «В сравнении с Brent, 
предложение которого на рынке 
в реальности не существует и 
оно не регулируется пактом 
ОПЕК+, объемы Urals будут уве-
личиваться, что неизбежно при-
ведет к возвращению дисконта 
на российскую нефть», — сказал 
ведущий аналитик «Открытие 
Брокер» Андрей Кочетков.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Национальные цели 
развития важно учесть в нацпроектах и инвестпрограммах 
компаний

От общего к частному
Ксения Воронцова 

Н
ациональные цели 
развития России до 
2030 года должны 
учитываться в нац-
проектах и инве-
стиционных про-
граммах как госу-
дарственных пред-
приятий, так и ком-

паний. Об этом премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин зая-
вил на встрече с генеральным 
директором Агентства страте-
гических инициатив Светланой 
Чупшевой. Она рассказала о ра-
боте в условиях коронавируса и 
о поддержке решений прави-
тельства со стороны предпри-
нимателей.

Глава кабинета министров 
напомнил, что АСИ активно ра-
ботает с бизнесом по всей стра-
не, особенно активно — в непро-
стой период пандемии. «Вы со-
ставляете национальный рей-
тинг, вы занимаетесь также си-
стемным анализом того, как об-
стоят дела в бизнесе. И что, мне 
кажется, очень важно, — занима-
етесь именно стратегическими 
инициативами», — отметил он. 
Михаил Мишустин выразил 
надежду, что такие инициати-
вы, заложенные в общенацио-
нальном плане восстановления 
экономики, станут подспорьем 
в работе агентства.

— Очень важно, чтобы сей-
час, после того, как мы опреде-
лились с национальными целя-
ми, мы делали декомпозицию 
тех самых целей, о которых го-
ворил президент, в государст-
венные программы, в нацио-
нальные проекты, в соответст-
вующие инвестиционные про-
граммы как государственных 
предприятий, так и компаний, 
— подчеркнул премьер-ми-
нистр.

Светлана Чупшева рассказа-
ла председателю правительства 
о работе в условиях пандемии, 
когда все усилия оказались на-
правлены на минимизацию ее 
последствий. «Мы очень рады, 
что почти все предложения эк-
спертной сети АСИ были учте-
ны и в антикризисных планах 
правительства», — подчеркнула 
она. Глава АСИ отметила, что ре-
шения кабмина по мораторию 
на проверки, на банкротство, по 
отсрочкам по налоговым и 
арендным платежам оказали се-
рьезную поддержку малому и 
среднему бизнесу в этот период. 
Также она обратила внимание, 
что предприниматели позитив-
но восприняли решение прези-
дента и правительства по под-
держке IT-отрасли.

Одна из ключевых потребно-

стей для бизнеса сегодня — ка-
дры. При поддержке кабмина 
реализуется проект WorldSkills 
по опережающей подготовке ка-
дров по программам среднего 
профессионального образова-
ния при запросе инвесторов-
предпринимателей с учетом 
международных стандартов, на-
помнила Чупшева. И в текущей 
ситуации сеть Worldskills в ре-
гионах займется быстрой ди-
станционной подготовкой ка-
дров, которые вынужденно 
остались без работы. «Самое 
главное, чтобы они вышли на 
работу, на новое место и полу-
чали достойную зарплату. Мы 

такие практики видим — после 
таких программ у людей и зара-
ботная плата повышается», — 
отметила глава АСИ.

Она также рассказала о про-
ектах по дистанционному обра-
зованию. «Вместе с лидерами 
рынка запустили навигатор до-
полнительного образования, 
где выложен бесплатный кон-
тент для школьников, родите-
лей, учителей и по программе 
общего образования, и по фор-
матам: кружки, техническое 
творчество», — сообщила Свет-
лана Чупшева.

— Главное, чтобы в бесплат-
ном контенте не было ответов 

на задачки для школьников, — с 
улыбкой заметил Михаил Ми-
шустин.

Глава АСИ заверила — речь о 
программах, которые получили 
экспертное признание. И ими в 
целом пользуются 8 миллионов 
школьников.

Затронули также и актуаль-
ную сейчас тему внутреннего 
туризма: Агентство стратегиче-
ских инициатив совместно с ми-
нистерством природных ресур-
сов, Ростуризмом и министер-
ством экономического разви-
тия запустили проекты по раз-
витию туристско-рекреацион-
ных кластеров вокруг нацио-
нальных парков.

«Мы посмотрели на возмож-
ности развития внутреннего 
туризма, на прекрасные воз-
можности регионов, наших го-
родов. И сейчас запустили кон-
курс среди регионов на мастер-
планы на инвестиционные про-
екты, которые команды могут 
предложить вместе с бизнесом, 
с жителями, с региональными 
органами власти», — рассказа-
ла глава АСИ. По ее словам, сна-
чала отберут 30 лучших проек-
тов, а в конце года будут выбра-
ны 10, которые будут реализо-

ваны уже в следующем году 
при поддержке всех ведомств. 
Важно, чтобы это были конку-
рентные проекты, в которых 
просчитан социально-эконо-
мический эффект для региона и 
которые поддерживают жите-
ли. «Мы решаем задачу в наци-
ональном проекте по увеличе-
нию туризма в национальных 
парках», — обратила внимание 
глава АСИ.

Михаил Мишустин в ответ 
на это заявил, что это пока еще 
идея, ее поддержал президент, и 
сейчас идет работа по согласо-
ванию основных положений и 
мероприятий нацпроекта «Ту-
ризм» со всеми соответствую-
щими ведомствами. «Важно 
стратегическое направление — 
где сделать особые акценты в 
нацпроекте по туризму. Я буду 
очень рад, если АСИ совместно 
с нашими коллегами (эту рабо-
ту в правительстве курирует 
вице-премьер Дмитрий Нико-
лаевич Чернышенко) внесет 
туда свой вклад и все идеи, о ко-
торых вы сейчас сказали», — за-
ключил он.  

Светлана Чупшева рассказала пред-
седателю правительства о работе 
АСИ в условиях пандемии.

А К Ц Е Н Т

В текущей ситуации сеть 
Worldskills в регионах займется 
быстрой дистанционной 
подготовкой кадров, которые 
вынужденно остались без работы 
из-за пандемии

Справка «РГ»

Какие услуги сегодня чаще всего предлагают частные де-

тективы? 

Розыск человека и сбор о нем информации, включая образ 

жизни и контакты.

Сбор сведений о гражданах, включая их состояние здоро-

вья и мониторинг соцсетей. Чаще заказывают юридиче-

ские лица. 

Возвращение долгов, на которые нет расписки. Сумма на-

чинается с 300 тысяч рублей. 

Проверка жилья и офисов на наличие подслушивающей 

аппаратуры.

Розыск угнанного автомобиля.
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Свидетельство 
о смерти станет 
электронным

ЗАГС УЗНАЕТ 
О ПОТЕРЕ САМ
Ольга Игнатова

Минздрав предлагает выдавать 
медицинское свидетельство о 
смерти в форме электронного 
документа. Также электронные 
свидетельства о смерти могут 
начать выдаваться в случае пе-
ринатальной смерти. Проект 
приказа об этом минздрав опу-
бликовал для общественного 
обсуждения.

Медицинское свидетельство 
о смерти выдает больница, ди-
спансер или поликлиника. Его 
оформляют в течение суток по-
сле установления причины 
смерти. Сейчас родственники 
или законные представители 
умершего получают бумажное 
свидетельство о смерти. Его 
нужно предоставить в органы 
ЗАГС, где делается отметка, что 
человек умер. Свидетельство в 
ЗАГС могут передавать и агенты 
при организации похорон. Но 
это платная услуга. Заявление о 
смерти можно подать и через  
портал госуслуг.

В ЗАГСе родственникам вы-
дают уже справку о смерти че-
ловека. Она нужна, чтобы, на-
пример, получить пособие на 
погребение, не полученную 
умершим пенсию, при соверше-
нии действий с недвижимостью.

Когда проект приказа будет 
утвержден, родственникам уже 
не нужно будет дважды ходить в 
ЗАГС. Медучреждение само на-
правит туда данные о смерти че-
ловека. Все данные будут пере-
даваться в нужные структуры в 
электронном виде.

На это потребуется согласие 
родственников умершего либо 
того лица, которое за такой 
справкой обращается.  

АРМИЯ На международной выставке 
«Армия-2020» будут показаны новейшие образцы 
военной техники

С прицелом 
на безопасность
Александр Степанов

Б
олее 28 тысяч образцов 
вооружений и техники бу-
дет представлено на ме-

ждународном военно-техниче-
ском форуме «Армия-2020», ко-
торый пройдет с 23-го по 29 ав-
густа в подмосковном парке 
«Патриот».

Выставка вооружения будет 
масштабной, ведь помимо пар-
ка «Патриот» образцы новой и 
перспективной техники будут 
демонстрироваться на аэродро-
ме Кубинка, полигонах Алабино 
и Ашулук, а также в военных 
округах.

В рамках форума для специа-
листов и зрителей министерст-
во обороны организует статиче-
ский показ, где будут представ-
лены более 370 единиц серий-

ных образцов вооружения, во-
енной и специальной техники. 
Участие своих делегаций в фо-
руме  уже подтвердили 35 госу-
дарств.

Как рассказал начальник 
управления конгрессно-выста-
вочной деятельности Главного 
управления научно-исследова-
тельской деятельности и техно-
логического сопровождения пе-
редовых технологий Миноборо-
ны РФ полковник Олег Кулаков-
ский, на открытой площадке 
парка «Патриот» будет органи-
зована специализированная эк-
спозиция перспективных образ-
цов вооружений и техники. 

Эта выставка под открытым 
небом будет необычно офор-
млена. Пока в военном ведомст-
ве держат в секрете нюансы об-
устройства площадки, однако 

обещают, что  экспозиция будет 
точкой притяжения не только 
специалистов, но и обычных по-
сетителей.  

Уже известно, что все желаю-
щие смогут посмотреть на танк 
Т-14 «Армата» и тяжелую бое-
вую машину пехоты Т-15 с бое-
вым модулем «Кинжал». 

Как рассказал Кулаковский в 
интервью «Красной звезде», из 
тяжелой техники также будет 
представлена самоходка «Коа-
лиция-СВ» и модернизирован-
ные танки Т-90М и Т-80БВМ.

Кроме того, на открытой 
площадке будет демонстриро-
ваться боевая машина поддер-
жки танков «Терминатор», са-
моходный миномет «Дрок» на 
базе автомобиля «Тайфун-
ВДВ». 

Также зрители смогут уви-
деть новейший комплекс вой-
сковой ПВО средней дальности 
«Бук-М3», перспективный бро-
нетранспортер «Бумеранг 
К-16» с установленным необ-
итаемым  боевым модулем и са-
моходную зенитку «Деривация-
ПВО».  

«Армия-2020» — это первая 
масштабная выставка в России 
в 2020 году, которая проводится 
после снятия карантина. Для 
того чтобы защитить посетите-
лей форума, в минобороны 
большое внимание уделят без-
опасности. Так, у посетителей 
уже на раннем этапе будут вы-
являть признаки простуды. Бу-
дет соблюдаться рекомендован-
ная дистанция. Все участники 
форума будут носить защитные 
маски и перчатки.   

ТРУД Компаниям станет проще 
работать с самозанятыми

Заштатные 
ситуации 

Екатерина Петрова

Чтобы компании не боялись ра-
ботать с самозанятыми и заклю-
чать с ними гражданско-право-
вые договоры, ФНС России мо-
жет пересмотреть критерии для 
оценки наличия трудовых отно-
шений. Об этом сказал замна-
чальника управления оператив-
ного контроля ФНС Дмитрий 
Акунов на круглом столе в ОНФ. 

Это связано с тем, что в по-
следнее время был ряд случаев, 
когда по итогам проверок фир-
мы, работающие с самозаняты-
ми, получали штрафы за сокры-
тие трудовых отношений. Были 
также претензии к периодично-
сти выплат самозанятым за их 
услуги. Это становится причи-
ной, по которой компании стали 
отказываться от сотрудничества 
с самозанятыми.

«Считаем, что нужно вести 
работу по уточнению критериев 
для оценки наличия трудовых 
отношений, чтобы добросовест-
ные организации не боялись 
привлекать самозанятых и поль-
зоваться их услугами», — сказал 
Дмитрий Акунов.

Впрочем, нередко в статус са-
мозанятых работники перехо-
дят по настоянию работодате-
лей. Так, уже зафиксированы об-
ращения, когда основным усло-
вием приема на работу была ре-
гистрация в качестве самозаня-
того в приложении «Мой налог», 
рассказал заместитель руково-
дителя Роструда Иван Шкловец. 
Другой пример — сотруднику 
предлагали уволиться и перео-
формить с ним договор как с пла-
тельщиком налога на професси-
ональный доход. По его словам, 
самозанятые должны понимать 
объем прав и возможностей та-

кого режима, знать все подвод-
ные камни, которых хватает: в 
этом случае закрыт доступ к 
оплате больничных, предостав-
лению отпусков, а также страхо-
вых выплат при утрате трудо-
способности или в результате 
несчастного случая.

Шкловец подчеркнул, что 
менять трудовые отношения на 
самозанятость — право работни-
ков. При выборе на них не долж-
но оказываться давления со сто-
роны работодателя или заказ-
чика.

Еще одна корректировка в ра-
боте самозанятых может быть 
связана с выполнением работ, в 
которых присутствует фактор 
риска для жизни и здоровья. К 
примеру, сварка, погрузка, плот-
ницкое дело. При выполнении 
таких работ для самозанятых 
обязательно следует прописать 
введение мер защиты, а также 
ввести обязательное социальное 
страхование от несчастных слу-
чаев на производстве и профес-
сиональных заболеваний, счита-
ет Иван Шкловец.

С июля стать самозанятым 
можно в 79 субъектах РФ. Всего в 
таком статусе зарегистрирова-
лись 850 тыс. человек. В числе 
самых популярных видов дея-
тельности — профессии водителя 
и строителя, а также сдача квар-
тир в аренду, рассказал замди-
ректора Департамента инвести-
ционной политики развития 
предпринимательства Минэко-
номразвития Андрей Тараканов. 

Сейчас 90% самозанятых — 
физлица, еще 10% имеют статус 
индивидуального предприни-
мателя, который совмещается с 
уплатой налога на профессио-
нальный доход, сообщили в ми-
нэкономразвития.  
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На форуме можно будет сфотографироваться рядом с танком «Армата».  
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Впервые с 1999 года потребление пальмового масла в России 
перестало расти и даже упало 

Импорт и его заменители

ТУРИЗМ Власти разъяснили, как получить кешбэк за путешествия по России 

Туры онлайн и наяву 

Татьяна Карабут

П
альмового масла в Рос-
сии потребляется вдвое 
меньше, чем традицион-

ного для нас подсолнечного. Од-
нако его импорт медленно, но 
верно рос до последнего време-
ни. Остановить рост поставок 
смогло повышение НДС для 
пальмового масла в октябре 
прошлого года.

В Россию завозится около 1 
млн тонн пальмового масла в 
год. В последние пять лет им-
порт «пальмы» в страну при-
бавлял в среднем по 2,5%. Но 
это гораздо меньше в сравнении 
с предыдущей пятилеткой, ког-
да ежегодный рост составлял 
10,5%. При этом пальмовое ма-
сло активно вытесняло тради-
ционное подсолнечное, гово-
рится в исследовании Центра 
агроаналитики при минсельхо-
зе (есть в распоряжении «РГ»).  

Однако с 1 октября 2019 года 
в России была повышена ставка 
НДС для пальмового масла с 10 
до 20%. Федеральный бюджет 
рассчитывает получать от этого 
дополнительные 4,5—5 млрд ру-
блей ежегодно. Кроме того, дву-
кратное увеличение НДС на 
этот продукт должно привести к 
снижению его импорта, что по-
высит качество отечественных 
продуктов питания. 

Формально повышение став-

ки себя оправдало, считает Ру-
дольф Булавин, руководитель 
направления растениеводства 
Центра агроаналитики. По 
предварительным данным ФТС, 
с 1 октября 2019 по 30 июня 
2020 года импорт пальмового 
масла составил 777,3 тыс. тонн 
и оказался на 8,1% ниже, чем в 

аналогичном периоде 2018—
2019 годов. За год дополнитель-
ные доходы бюджета могут пре-
высить 5,3 млрд рублей, под-
считывает эксперт. «Это в пер-
вую очередь связано с ростом 
цен на пальмовое масло на ми-
ровом рынке, а также снижени-
ем курса рубля», — поясняет он.

У пальмового масла есть 
свои достоинства и недостатки, 
отмечают эксперты Центра аг-
роаналитики.

С одной стороны, пальмовое 
масло, как и любой раститель-
ный жир, состоит из триглице-
ридов жирных кислот. Оно усту-
пает оливковому, подсолнечно-
му и соевому маслам по содер-
жанию полезных для организма 
ненасыщенных жиров. Усваива-
емость пальмового масла орга-
низмом человека ниже, чем у 
других растительных масел, но 
выше, чем у молочного жира. 

С другой, в пальмовом масле 
отсутствуют трансжиры, кото-
рые есть, например, в сливоч-
ном масле. С 2018 года их доля в 
масложировой продукции не 
должна превышать 2%. А боль-
шое их количество содержится 
в гидрогенизированном (отвер-
жденном) подсолнечном масле, 
которое использовалось для 
производства маргаринов и 
спецжиров. А пальмовое масло 
в натуральном виде уже полут-
вердое. Сырое пальмовое масло 
превосходит подсолнечное по 
содержанию витамина Е. Из-за 
высокого содержания пальми-
тиновой кислоты «пальма» ши-
роко используется при изготов-
лении детских смесей. 

Также популярность пальмо-
вого масла связана с доступной 
ценой: на мировом рынке оно 

стоит дешевле других расти-
тельных масел на 10 — 40%.  

Основной объем потребле-
ния пальмового масла в России 
приходится на производство 
кондитерских (около 30%) и 
хлебобулочных (15%) изделий, 
продукции быстрого приготов-
ления, чипсов, пищевых кон-
центратов (25%), молокосодер-
жащих товаров (13%), потреби-
тельских маргаринов и спредов 
(3%). 

Структура потребления ра-
стительных масел в России не 
будет сильно меняться в бли-
жайшие несколько лет, делают 
вывод в Центре агроаналитики. 
Если во всем мире пальма пер-
венства давно остается за 
«пальмой», в России оно зани-
мает второе место с большим 
отрывом от традиционного под-
солнечного, и в обозримой пер-
спективе это так и останется.

«При сохранении численно-
сти и доходов населения вну-
треннее потребление продук-
ции, при производстве которой 
используется пальмовое масло, 
имеет слабые перспективы ро-
ста», — считает Рудольф Була-
вин, рост импорта пальмового 
масла будет связан в первую 
очередь с возможным увеличе-
нием экспорта российских кон-
дитерских, хлебобулочных из-
делий, модифицированных жи-
ров и масел.  

Евгений Гайва

В
ернуть часть средств за 
туры по России можно в 
том случае, если путевка 

была приобретена в интернете и 
оплачена картой «Мир». Кешбэк 
придет автоматически на эту 
карту. Об особенностях новой 
программы поддержки внутрен-
него туризма рассказали в Росту-
ризме. 

«Новая программа стартует 
уже в августе, точную даты мы 
назовем в самое ближайшее вре-
мя. Задача программы сделать 
отдых наших граждан интере-
снее, а, главное, доступнее», — 
сказала руководитель Ростуриз-
ма Зарина Догузова. Все условия 
программы будут размещены на 
сайте Ростуризма, пообещала 
Догузова. 

Размер кешбэка зависит от 

стоимости тура. За поездку стои-
мостью от 25 до 50 тысяч рублей 
туристу вернут 5 тысяч рублей, 
за путешествие стоимостью от 
50 до 75 тысяч рублей — 10 тысяч 
рублей, а за более дорогие туры — 
15 тысяч рублей. Деньги будут 
возвращаться автоматически, 
максимум в течение пяти дней. 

Чтобы принять участие в про-
грамме, нужно соблюсти не-
сколько условий. Оплачивать 
можно не только целиком все пу-
тешествие, но и отдельно гости-
ницы на сайтах туроператоров и 
отелей. Наличная оплата или 
оплата через банковский терми-
нал в офисах туркомпаний или 
гостиниц в рамках данной про-
граммы невозможны.

Необходимо зарегистриро-
ваться в программе лояльности 
карт «Мир» на сайте privetmir.ru. 
Важно: если карты «Мир» у вас 

нет, но она есть у родственника 
или друга, можно воспользовать-
ся чужой картой. Не обязатель-
но, чтобы имя держателя карты и 
имя, указанной в брони или пу-
тевке, совпадало. 

Выбрать путешествие можно 
на национальном туристском 
портале мирпутешествий.рф. 

В программу включены как 
пакетные туры, то есть сразу пе-
релет и проживание, так и от-
дельное проживание в отеле для 
тех, кто добирается самостоя-
тельно. Кешбэк можно получить 
и за круизы.

В приобретенные в рамках 
программы туры можно вносить 
изменения, но кешбэк сохранит-
ся только в случае, если при из-
менении условий не проводился 
финансовый возврат. В таком 
случае стоимость тура вернется 
на карту, а начисленный кешбэк 
будет удержан, пояснили в Рос-
туризме. В случае отказа от по-
ездки деньги возвращаются на ту 
же карту, с которой была прове-
дена оплата. 

На первом этапе в программе 
будут участвовать туры во все 
регионы России, кроме Алтай-

ского края и Республики Алтай, 
Калининградской области, Кры-
ма, Севастополя, Краснодарско-
го и Ставропольского краев. Воз-
врат части средств за туры в эти 
регионы начнется после 1 октя-
бря 2020 года.

Тур или проживание в гости-
нице могут быть любой продол-
жительности, но не менее пяти 
дней. Количество туристов так-
же может быть любое. Но оплата 
должна быть проведена одним 
платежом.

Возвращать часть суммы бу-
дут только за купленные туры по 
России или забронированные от-
ели внутри страны. Акция про-
длится до 20 декабря — туры нуж-
но купить до этой даты.

Организаторы акции позабо-
тились и о защите от мошенни-
ков. Будут действовать специаль-
ные механизмы защиты.  

Выход с поля брони

Во всех случаях возвра-
та денег туроператор 
должен будет запла-

тить проценты на сумму неи-
спользованного тура за каждый 
календарный день с момента 
подачи заявления о расторже-
нии договора до дня возврата. 

Переносить туры по согла-
шению сторон туристы начали 
еще в апреле. По оценке прези-
дента Союза туристических 
агентств Сергея Голова, к июню 
около 70% туристов согласи-
лись перенести тур. Это был бо-
лее простой выход из сложив-
шейся ситуации, чем требовать 
деньги в суде, отметил он. 

Туристы также смогут полу-
чить обратно деньги за аннули-
рованные брони в российских 
гостиницах или перенести раз-
мещение. Эти правила предус-
мотрены другим постановле-

нием правительства. Они каса-
ются туристов, которые ча-
стично или полностью оплати-
ли номер, но не смогли вос-
пользоваться услугой из-за 
введенных ограничений. Опла-

ченная бронь будет действо-
вать в течение полутора лет со 
дня предыдущего бронирова-
ния. При этом услуга должна 
быть оказана не позднее конца 
2021 года.

Доплачивать за номер, даже 
если его стоимость выросла, не 
придется. В том случае, когда 
бронь была оплачена не полно-
стью, остаток турист должен бу-
дет заплатить, исходя из перво-
начальной цены, говорится в до-
кументе. Гостиницы, которые 
откажутся перенести дату раз-
мещения, должны будут запла-
тить проценты в размере 1/365 
ключевой ставки от стоимости 

неиспользованного бронирова-
ния. Проценты будут начи-
сляться ежедневно с момента 
подачи заявления до дня возвра-
та денег.

Если клиент откажется от пе-
реноса бронирования, ему 
должны вернуть деньги до 31 де-
кабря 2021 года. Инвалиды, без-
работные, люди старше 65 лет и 
те, кто находится на больнич-
ном более двух месяцев, смогут 
получить свои деньги обратно в 
течение трех месяцев с момента 
подачи заявления.  

Можно полететь в тот же тур, 
что был отменен, или выбрать 
 совсем другое направление.

А К Ц Е Н Т

Обязательны регистрация карты «Мир» 
на сайте privetmir.ru и оплата онлайн

А К Ц Е Н Т

Получить деньги за отмененный тур 
в течение 90 дней могут инвалиды, безра-
ботные, а также люди старше 65 лет и те, 
кто два месяца был на больничном

1. Настоящее Положение устанавли-
вает особенности на 2020 и 2021 годы 
исполнения и расторжения договора о 
реализации туристского продукта, заклю-
ченного по 31 марта 2020 г. включитель-
но, туроператором, осуществляющим 
деятельность в сфере внутреннего туриз-
ма, и (или) въездного туризма, и (или) 
выездного туризма (далее ― туропера-
тор), либо турагентом, реализующим 
туристский продукт, сформированный 
таким туроператором (далее ― договор), 
включая основания, порядок, сроки и 
условия возврата туристам и (или) иным 
заказчикам туристского продукта (далее 
― заказчик) уплаченных ими за турист-
ский продукт денежных сумм или предо-
ставления в иные сроки равнозначного 
туристского продукта, в том числе при 
наличии обстоятельств, указанных в части 
третьей статьи 14 Федерального закона 
«Об основах туристской деятельности в 
Российской Федерации».

2. При исполнении в 2020 и 2021 годах 
договора туроператор обеспечивает пре-
доставление туристского продукта, пред-
усмотренного договором, либо равноз-
начного туристского продукта в сроки, 
определяемые дополнительно по согла-
шению сторон договора, но не позднее 31 
декабря 2021 г.

Под равнозначным туристским про-
дуктом в целях настоящего Положения 
понимается туристский продукт, потреби-
тельские свойства которого (программа 
пребывания, маршрут и условия путеше-
ствия, условия проживания (место нахо-
ждения средства размещения, категория 
гостиницы) и питания, услуги по перевоз-
ке туриста в месте временного пребыва-
ния, а также дополнительные услуги) 
соответствуют туристскому продукту, 
предусмотренному договором. Туропера-
тор не вправе требовать доплату за рав-
нозначный туристский продукт в случае 
оплаты заказчиком общей цены турист-
ского продукта, предусмотренной догово-
ром, за исключением случая, предусмо-
тренного абзацем третьим настоящего 
пункта.

По соглашению сторон потребитель-
ские свойства равнозначного туристского 
продукта могут быть изменены.

3. При принятии решения о предо-
ставлении равнозначного туристского 

продукта (в том числе если на день вступ-
ления в силу постановления Правитель-
ства Российской Федерации от 20 июля 
2020 г. № 1073 «Об утверждении Положе-
ния об особенностях на 2020 и 2021 годы 
исполнения и расторжения договора о 
реализации туристского продукта, 
заключенного по 31 марта 2020 г. вклю-
чительно, туроператором, осуществляю-
щим деятельность в сфере внутреннего 
туризма, и (или) въездного туризма и 
(или) выездного туризма, либо тураген-
том, реализующим туристский продукт, 
сформированный таким туроператором, 
включая основания, порядок, сроки и 
условия возврата туристам и (или) иным 
заказчикам туристского продукта упла-
ченных ими за туристский продукт 
денежных сумм или предоставления в 
иные сроки равнозначного туристского 
продукта, в том числе при наличии обсто-
ятельств, указанных в части третьей ста-
тьи 14 Федерального закона «Об основах 
туристской деятельности в Российской 
Федерации» наступили сроки предостав-
ления туристского продукта, предусмо-
тренного договором) туроператор 
направляет заказчику и (или) турагенту, 
реализующему туристский продукт, 
сформированный таким туроператором 
(в случае заключения договора тураген-
том), в течение 60 календарных дней со 
дня вступления в силу указанного поста-
новления уведомление, содержащее обя-
зательство туроператора по предоставле-
нию заказчику не позднее 31 декабря 
2021 г. равнозначного туристского про-
дукта (далее ― уведомление). Турагент 
обязан в течение одного рабочего дня 
направить заказчику уведомление.

4. Туроператор вправе принять реше-
ние о предоставлении равнозначного 
туристского продукта при условии нали-
чия финансового обеспечения ответст-
венности туроператора, действующего в 
течение всего срока обязательства и соот-
ветствующего требованиям Федерально-
го закона «Об основах туристской дея-
тельности в Российской Федерации».

5. В случае расторжения договора по 
требованию заказчика, в том числе при 
отказе заказчика от равнозначного 
туристского продукта, туроператор осу-
ществляет возврат заказчику уплаченных 
им за туристский продукт денежных сумм 

не позднее 31 декабря 2021 г., за исключе-
нием случаев, предусмотренных пункта-
ми 6 и 7 настоящего Положения.

6. По требованию заказчика, достиг-
шего возраста 65 лет, либо заказчика, 
находящегося в трудной жизненной ситу-
ации, наступившей в период действия 
постановления, указанного в пункте 3 
настоящего Положения, туроператор обя-
зан возвратить уплаченную заказчиком 
денежную сумму за туристский продукт в 
течение 90 календарных дней с даты 
предъявления указанного требования, но 
не позднее 31 декабря 2021 г.

Под трудной жизненной ситуацией 
заказчика понимается любое из следую-
щих обстоятельств:

наличие у заказчика инвалидности, 
подтвержденной в установленном поряд-
ке;

временная нетрудоспособность 
заказчика сроком более 2 месяцев под-
ряд;

регистрация заказчика в качестве без-
работного гражданина, который не имеет 
заработка, в органах службы занятости в 
целях поиска подходящей работы.

7. В случае если на день вступления в 
силу постановления, указанного в пункте 
3 настоящего Положения, наступили 
сроки предоставления туристского про-
дукта, предусмотренного договором, и 
туроператором не направлено уведомле-
ние в сроки, установленные пунктом 3 
настоящего Положения, туроператор осу-
ществляет возврат заказчику уплаченных 
им за туристский продукт денежных сумм 
не позднее 31 декабря 2020 г.

8. Туроператор при осуществлении 
возврата заказчику уплаченных им за 
туристский продукт денежных сумм в слу-
чаях, предусмотренных пунктами 5 ― 7 
настоящего Положения, обязан уплатить 
заказчику проценты за пользование ука-
занными денежными средствами в разме-
ре одной триста шестьдесят пятой ключе-
вой ставки Центрального банка Россий-
ской Федерации, действующей на дату 
вступления в силу настоящего Положе-
ния, за каждый календарный день пользо-
вания. Проценты начисляются со дня 
предъявления заказчиком соответствую-
щего требования до дня возврата заказчи-
ку уплаченной за туристский продукт 
денежной суммы.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 20 июля 2020 г. № 1073 г. Москва

Об утверждении Положения об особенностях на 2020 и 2021 годы исполнения 
и расторжения договора о реализации туристского продукта, заключенного 

по 31 марта 2020 года включительно, туроператором, осуществляющим деятельность 
в сфере внутреннего туризма, и (или) въездного туризма, и (или) выездного туризма, 

либо турагентом, реализующим туристский продукт, сформированный 
таким туроператором, включая основания, порядок, сроки и условия возврата 

туристам и (или) иным заказчикам туристского продукта уплаченных 
ими за туристский продукт денежных сумм или предоставления в иные сроки 
равнозначного туристского продукта, в том числе при наличии обстоятельств, 

указанных в части третьей статьи 14 Федерального закона 
«Об основах туристской деятельности в Российской Федерации»

В соответствии с пунктом 2 статьи 194 
Федерального закона «О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации по вопросам пре-
дупреждения и ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций» Правительство Россий-
ской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемое Положе-
ние об особенностях на 2020 и 2021 годы 
исполнения и расторжения договора о 
реализации туристского продукта, 
заключенного по 31 марта 2020 г. вклю-

чительно, туроператором, осуществля-
ющим деятельность в сфере внутренне-
го туризма, и (или) въездного туризма, и 
(или) выездного туризма, либо тураген-
том, реализующим туристский продукт, 
сформированный таким туроператором, 
включая основания, порядок, сроки и 
условия возврата туристам и (или) иным 
заказчикам туристского продукта упла-
ченных ими за туристский продукт 
денежных сумм или предоставления в 
иные сроки равнозначного туристского 

продукта, в том числе при наличии 
обстоятельств, указанных в части тре-
тьей статьи 14 Федерального закона «Об 
основах туристской деятельности в Рос-
сийской Федерации».

2. Настоящее постановление вступает 
в силу со дня его официального опубли-
кования.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

М. Мишустин

Положение об особенностях на 2020 и 2021 годы исполнения и расторжения договора о реализации 
туристского продукта, заключенного по 31 марта 2020 г. включительно, туроператором, 

осуществляющим деятельность в сфере внутреннего туризма, и (или) въездного туризма, 
и (или) выездного туризма, либо турагентом, реализующим туристский продукт, сформированный 

таким туроператором, включая основания, порядок, сроки и условия возврата туристам 
и (или) иным заказчикам туристского продукта уплаченных ими за туристский продукт денежных сумм 

или предоставления в иные сроки равнозначного туристского продукта, в том числе при наличии 
обстоятельств, указанных в части третьей статьи 14 Федерального закона 

«Об основах туристской деятельности в Российской Федерации»

1. Настоящее Положение устанав-
ливает особенности отмены либо пере-
носа бронирования места в гостинице 
или ином средстве размещения в отно-
шении оснований, порядка, сроков и 
условий такого переноса и (или) воз-
врата заказчикам (потребителям) 
денежных сумм, уплаченных ими при 
бронировании, на 2020 и 2021 годы при 
введении режима повышенной готов-
ности или чрезвычайной ситуации на 
всей территории Российской Федера-
ции либо на ее части.

2. Основные понятия, используе-
мые в настоящем Положении: 

«бронирование» ― предваритель-
ный заказ мест и (или) номеров в гости-
нице или ином средстве размещения 
заказчиком (потребителем);

«заказчик» ― физическое (юриди-
ческое) лицо, заказывающее или прио-
бретающее гостиничные услуги и (или) 
услуги по временному размещению 
(проживанию) физических лиц в сред-
стве размещения в пользу потребите-
ля;

«исполнитель» ― юридическое 
лицо (филиал иностранного юридиче-
ского лица, включенный в государст-
венный реестр аккредитованных фили-
алов, представительств иностранных 
юридических лиц) или индивидуаль-
ный предприниматель, предоставляю-
щие потребителю гостиничные услуги 
и (или) услуги по временному разме-
щению (проживанию) физических лиц 
в средстве размещения;

«потребитель» ― физическое 
лицо, заказывающее или приобретаю-
щее и (или) использующее гостинич-
ные услуги и (или) услуги по временно-
му размещению (проживанию) физи-
ческих лиц в средстве размещения для 
личных и иных нужд, не связанных с 
осуществлением предприниматель-
ской деятельности.

Понятия «гостиница», «средство 
размещения» и «гостиничные услуги» 
употребляются в настоящем Положе-
нии в значениях, определенных Феде-
ральным законом «Об основах турист-
ской деятельности в Российской Феде-
рации».

3. В связи с введением режимов, 
указанных в пункте 1 настоящего Поло-
жения, исполнитель обеспечивает пре-
доставление гостиничных услуг и (или) 
услуг по временному размещению 
(проживанию) физических лиц в сред-
стве размещения (далее ― услуги раз-
мещения), указанных в бронировании, 
осуществленном заказчиком (потреби-
телем) до вступления в силу постанов-
ления Правительства Российской 
Федерации от 20 июля 2020 г. № 1078 
«Об утверждении Положения об осо-
бенностях отмены либо переноса бро-
нирования места в гостинице или ином 
средстве размещения в отношении 
оснований, порядка, сроков и условий 
такого переноса и (или) возврата заказ-
чикам (потребителям) денежных сумм, 
уплаченных ими при бронировании, на 
2020 и 2021 годы», или равнозначных 

услуг размещения путем переноса бро-
нирования на более поздний срок, 
определяемый дополнительно по 
соглашению между исполнителем и 
заказчиком (потребителем).

Перенос бронирования может быть 
осуществлен на период в течение 18 
месяцев с даты, на которую заказчиком 
(потребителем) было осуществлено 
бронирование, но не позднее 31 декаб-
ря 2021 г., а также при условии, что 
услуги размещения оплачены заказчи-
ком (потребителем) полностью либо 
частично.

4. В случае принятия решения о 
предоставлении равнозначных услуг 
размещения путем переноса брониро-
вания (в том числе если на дату вступ-
ления в силу постановления, указанно-
го в абзаце первом пункта 3 настоящего 
Положения, наступили сроки предо-
ставления услуг размещения, указан-
ных в бронировании) исполнитель не 
позднее 60 календарных дней с даты 
вступления в силу указанного поста-
новления направляет заказчику (потре-
бителю) уведомление, содержащее 
обязательство исполнителя по предо-
ставлению заказчику (потребителю) 
равнозначных услуг размещения в 
течение 18 месяцев с даты, на которую 
заказчиком (потребителем) было осу-
ществлено бронирование, но не позд-
нее 31 декабря 2021 г. (далее соответ-
ственно ― обязательство, срок дейст-
вия обязательства).

В течение срока действия обяза-
тельства исполнитель обязан осущест-
вить оказание равнозначных услуг раз-
мещения в согласованные с заказчи-
ком (потребителем) сроки с сохранени-
ем цены места и (или) номера в гости-
нице и (или) ином средстве размеще-
ния (далее ― средство размещения, 
номер в средстве размещения).

Под сохранением цены номера в 
средстве размещения понимается обя-
занность исполнителя по обеспечению 
оказания заказчику (потребителю) рав-
нозначных услуг размещения без 
дополнительной оплаты, в том числе в 
случае, если стоимость равнозначных 
услуг размещения на момент их факти-
ческого оказания окажется выше цены 
номера в средстве размещения по 
состоянию на дату бронирования.

Под равнозначными услугами раз-
мещения понимается предоставление 
исполнителем заказчику (потребите-
лю) услуг размещения, потребитель-
ские свойства которых соответствуют 
ранее осуществленному заказчиком 
(потребителем) бронированию, в том 
числе соответствующих услуг питания 
и других дополнительных услуг, входя-
щих в стоимость номера в средстве 
размещения, категория гостиничного 
номера не ниже категории, предусмо-
тренной бронированием (в случае если 
было осуществлено бронирование 
места и (или) номера в гостинице).

По соглашению сторон потреби-
тельские свойства равнозначных услуг 
размещения могут быть изменены.

5. В случае отказа заказчика (потре-
бителя) от равнозначных услуг разме-
щения, а также в иных случаях отказа 
от бронирования по его инициативе или 
в случае, если заказчик (потребитель) 
не воспользовался равнозначными 
услугами размещения до окончания 
срока действия обязательства, брони-
рование отменяется и исполнитель осу-
ществляет возврат заказчику (потреби-
телю) уплаченных им при осуществле-
нии бронирования денежных сумм не 
позднее 31 декабря 2021 г., за исключе-
нием случаев, предусмотренных пун-
ктами 6 и 7 настоящего Положения.

6. По требованию потребителя, 
достигшего возраста 65 лет, либо 
потребителя, находящегося в трудной 
жизненной ситуации, наступившей в 
период действия постановления, ука-
занного в абзаце первом пункта 3 
настоящего Положения, исполнитель 
обязан возвратить уплаченную заказ-
чиком (потребителем) за услуги разме-
щения денежную сумму в течение 90 
календарных дней с даты предъявле-
ния указанного требования, но не позд-
нее 31 декабря 2021 г.

Под трудной жизненной ситуацией 
потребителя понимается любое из сле-
дующих обстоятельств:

наличие у потребителя инвалидно-
сти, подтвержденной в установленном 
порядке;

временная нетрудоспособность 
потребителя сроком более 2 месяцев 
подряд;

регистрация потребителя в качест-
ве безработного гражданина, который 
не имеет заработка, в органах службы 
занятости в целях поиска подходящей 
работы.

7. В случае если на дату вступления 
в силу постановления, указанного в 
абзаце первом пункта 3 настоящего 
Положения, наступил срок оказания 
услуг размещения, предусмотренный 
бронированием, и исполнителем не 
направлено уведомление, предусмо-
тренное пунктом 4 настоящего Поло-
жения, исполнитель осуществляет воз-
врат заказчику (потребителю) уплачен-
ных им при осуществлении бронирова-
ния денежных сумм не позднее 31 
декабря 2020 г.

8. Исполнитель при осуществлении 
возврата заказчику (потребителю) упла-
ченных им при бронировании денежных 
сумм в случаях, предусмотренных пун-
ктами 5 ― 7 настоящего Положения, обя-
зан уплатить заказчику (потребителю) 
проценты за пользование денежными 
средствами в размере одной триста 
шестьдесят пятой ключевой ставки Цен-
трального банка Российской Федерации, 
действующей на дату вступления силу 
постановления, указанного в абзаце пер-
вом пункта 3 настоящего Положения, за 
каждый календарный день пользования. 
Проценты начисляются со дня предъяв-
ления заказчиком (потребителем) соот-
ветствующего требования до дня возвра-
та заказчику (потребителю) уплаченных 
им при бронировании денежных сумм.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 20 июля 2020 г. № 1078 г. Москва

Об утверждении Положения об особенностях отмены либо переноса бронирования места 
в гостинице или ином средстве размещения в отношении оснований, порядка, сроков 

и условий такого переноса и (или) возврата заказчикам (потребителям) денежных сумм, 
уплаченных ими при бронировании, на 2020 и 2021 годы

В соответствии с пунктом 1 статьи 194 Федерального закона 
«О внесении изменений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации по вопросам предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций» Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Утвердить прилагаемое Положение об особенностях отме-
ны либо переноса бронирования места в гостинице или ином 
средстве размещения в отношении оснований, порядка, сроков и 

условий такого переноса и (или) возврата заказчикам (потреби-
телям) денежных сумм, уплаченных ими при бронировании, на 
2020 и 2021 годы.

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его офи-
циального опубликования.

Председатель Правительства Российской Федерации  
М. Мишустин

Положение об особенностях отмены либо переноса бронирования места в гостинице 
или ином средстве размещения в отношении оснований, порядка, сроков и условий такого переноса 

и (или) возврата заказчикам (потребителям) денежных сумм, уплаченных ими при бронировании, 
на 2020 и 2021 годы
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СПЕЦСЛУЖБЫ 
В Санкт-Петербурге 
предотвращен 
серьезный теракт

Спящие 
проснулись

Иван Егоров

ФСБ во взаимодействии с МВД предотвратили теракты в 
Санкт-Петербурге, которые готовили сторонники запре-
щенной в РФ террористической организации «Исламское 
государство».

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре общест-
венных связей ФСБ, спецслужбой были задержаны вы-
ходцы одной из среднеазиатских республик — члены ячей-
ки ИГ, которые готовили нападение и убийства военно-
служащих и сотрудников правоохранительных органов. 

Судя по кадрам оперативного видео, двух предполага-
емых террористов задерживают прямо на улице. Причем 
одного из них оперативники вносят буквально на руках в 
микроавтобус. Другие задержания еще троих человек 
прошли в квартире, где жили подозреваемые. Членов 
«спящей ячейки» ИГ в буквальном смысле разбудил спец-
наз — они все спали вповалку на матрасах на полу. Также 
их всех лежа на полу и заковали в наручники. По данным 
ФСБ, после совершения терактов злоумышленники пла-
нировали выехать на территорию ближневосточного ре-
гиона для участия в МТО. 

Сейчас всех задержанных также проверяют на при-
частность к пропаганде терроризма и вербовке россий-
ских граждан в состав террористических структур и фи-
нансировании терроризма. Как отметили в ЦОС ФСБ, по 
месту проживания фигурантов изъяты средства связи, 
банковские карты, использовавшиеся в преступной дея-
тельности. Оперативно-разыскные мероприятия и след-
ственные действия продолжаются. Спецоперация в Пе-
тербурге стала вторым за неделю предотвращенным те-
рактом в двух российских столицах. В понедельник в 
подмосковных Химках был ликвидирован еще один сто-
ронник ИГ, который готовил теракт в людном месте в 
Москве с применением гранат и автомата.  Несостояв-
шийся террорист также после своей акции собирался 
выехать в Сирию.  

СУД Слушания по делу 
актера Михаила Ефремова 
перенесли на два дня

Вина 
без признания

Иван Егоров

Предварительные слушания по делу актера Михаила 
Ефремова, которые должны были состояться в среду, 
перенесены на 30 июля. Как сообщила корреспонденту 
«РГ» пресс-секретарь Пресненского суда Москвы Лела 
Кокая, причина переноса — в неявке адвокатов Ефре-
мова.

При этом самого актера, который находится под до-
машним арестом, сотрудники ФСИН в среду достави-
ли в суд. Караулившие Ефремова журналисты сначала 
у дверей квартиры, где он проводит свой домашний 
арест, а потом — и у здания суда, задавали один и тот же 
вопрос: «Михаил Олегович, почему вы отказались от 
признания вины? Это было заявление адвокатов или 
ваше? А зачем вы 
тогда записали об-
ращение с призна-
нием вины?». Впро-
чем, Ефремов в со-
провождении со-
трудника ФСИН и 
без адвоката хранил 
молчание и ничего 
не стал отвечать 
представителям 
СМИ. 

«Мы вину не 
признаем. В суд пре-
доставим все пря-
мые доказательст-
ва», — сказал за Еф-
ремова адвокат 
Эльман Пашаев в 
эфире телеканала «Россия 24». 

Вечером 8 июня на Смоленской площади в Москве 
Ефремов на своем джипе на большой скорости вылетел 
на встречную полосу, где столкнулся с фургоном 
«Лада». Водитель отечественного автомобиля 57-лет-
ний Сергей Захаров на следующее утро умер в больни-
це. После ДТП экспертиза установила, что Ефремов в 
момент аварии находился в состоянии алкогольного 
опьянения. Кроме того, у него в крови были обнаруже-
ны следы наркотических веществ, в том числе кокаина. 
Сам актер вначале признал вину и даже выступил с от-
крытым покаянным видеообращением. Однако позже 
адвокат Пашаев заявил о непризнании вины Ефремо-
вым, но не стал раскрывать подробности своей пози-
ции. Отказался актер с адвокатом и от суда в особом 
порядке. В свою очередь адвокат потерпевшей стороны 
Александр Добровинский в телевизионном эфире про-
демонстрировал документ, в котором, по словам адво-
ката, Ефремов признает свою вину. 

«Сам виноват, увы», — процитировал Добровинский 
показания актера и показал соответствующий доку-
мент. По словам защитника, эта пометка сделана ру-
кой Ефремова под пунктом «Сведения, имеющие отно-
шение к делу об административном правонарушении». 

Ефремова обвиняют по статье 264 УК РФ — наруше-
ние водителем ПДД, совершенное в состоянии опьяне-
ния, повлекшее по неосторожности смерть человека. 
Санкция этой статьи предусматривает наказание в 
виде лишения свободы на срок от 5 до 12 лет.  

В КАМЕРУ 
НЕ ЗВОНИТЬ

Мол, ключики к реше-
нию проблемы лежат в 
сотовых компаниях. 

Поэтому подготовленный про-
ект вводит специальную проце-
дуру отключения нелегальной 
связи.

Блокировка будет произво-
диться по письменному моти-
вированному обращению на-
чальника территориального 
органа Федеральной службы 
исполнения наказаний.

«Незаконное использование 
связи в местах лишения свобо-
ды сегодня является основным 
источником поступления 
средств в так называемый об-
щак, число преступлений, со-
вершенных осужденными с ис-
пользованием мобильных теле-
фонов, остается высоким. 
ФСИН изымает ежегодно около 
60 тысяч телефонов, а с учетом 
латентности правонарушения 
мы понимаем, что это — капля в 
море», — рассказал в свое время 
один из инициаторов проекта, 
председатель Комитета Госду-
мы по информационной поли-
тике, информационным техно-
логиям и связи Александр Хин-
штейн.

По его словам, проверяю-
щие из вышестоящих тюрем-
ных инстанций — регионально-
го управления ФСИН, цен-
трального аппарата — в ходе од-
ной большой проверки в коло-
нии могут выявить до 200 теле-
фонов. Найдут далеко не все. А 
через некоторое время количе-
ство нелегальных трубок у за-
ключенных вновь вырастет.

Но теперь сотрудникам тю-
ремного ведомства не надо бу-
дет искать нелегальные телефо-
ны по разным тайникам. За-
претные трубки выявит элек-
тронный мониторинг. После 
того как какой-то номер звон-
ком выдаст себя, гражданин на-
чальник сразу же направит тре-
бование в сотовую компанию и 
телефон отключат.

Порядок взаимодействия 
операторов связи с админи-
страциями казенных домов, а 
также форма обращения к опе-
ратору связи о прекращении 
оказания услуг связи будет 
устанавливаться правительст-
вом страны. Правительство в 
целом поддержало инициативу 
при условии доработки.

Пока же, как сообщает тю-
ремное ведомство, регулярно 
пресекаются попытки доставки 
сотовых телефонов в казенные 
дома. Например, недавно со-
трудники исправительной ко-
лонии № 9 в Курской области 
задержали мужчину, пытавше-
гося переправить в колонию с 
помощью квадрокоптера 12 
мобильных телефонов. Приме-
чательно, что 26-летний нару-
шитель сам отбывал наказание 
в этом же исправительном уч-
реждении.

А в Новгородской области 
сотрудники ФСИН дважды пре-
дотвратили переброску круп-
ных партий мобильных телефо-
нов в одну из колоний. Контра-
банда перебрасывалась с помо-
щью самодельных пневматиче-
ских устройств.

«В первый раз сотрудника-
ми оперативного отдела сов-
местно с сотрудниками отдела 
охраны в пяти метрах от внеш-
него ограждения, при попытке 
переброса, был задержан жи-
тель Великого Новгорода 1988 
года рождения, — рассказывают 
в Федеральной службе испол-
нения наказаний. — Мужчина 
пытался совершить переброс 
при помощи пневматического 
приспособления, выполненно-
го из отрезка пластмассовой 
канализационной трубы, прин-
цип действия которого основан 
на сгорании горючих смесей га-
зов. В ходе досмотра внутри 
приспособления обнаружен 
сверток, обмотанный прозрач-
ной липкой лентой, при вскры-
тии которого обнаружены 7 мо-
бильных телефонов с аккуму-
ляторными батареями».

Через два дня в десяти ме-
трах от внешнего ограждения 
колонии сотрудниками были 
задержаны жители Великого 
Новгорода 1984 и 1993 годов 
рождения, которые пытались 
закинуть на территорию коло-
нии контрабанду при помощи 
пневматического приспособле-
ния, выполненного из отрезка 
металлической трубы со сжа-
тым воздухом в хвостовой ча-
сти.

Внутри металлической тру-
бы находился цилиндрический 
сверток, в котором обнаруже-
ны 12 мобильных телефонов, 3 
зарядных устройства к ним и 
10 сим-карт.  

ПРОЕКТ Автовладельцы останутся без багажников и прицепов

Машина 
короткого действия

Владимир Баршев 

А
втовладельцы могут 
оказаться в ситуа-
ции, когда запчасти 
им придется заку-
пать только новые и 
втридорога. Без воз-
можности восполь-
зоваться более де-
шевыми, но бывши-

ми в употреблении. А также им 
придется проходить экспертизу 
в испытательных лабораториях 
при установке фаркопа или ба-
гажника — опасаются эксперты. 
Все эти требования заложены в 
поправках в технический регла-
мент Таможенного союза, ини-
циатором которых выступил 
минпромторг. И это стало темой 
на заседании Общественной па-
латы.

Речь идет о так называемом 
третьем пакете поправок в этот 
технический регламент, кото-
рые уже прошли общественные 
слушания и возмутили и пред-
ставителей автобизнеса, специ-
ализирующего на ремонте ма-
шин, и автомобилистов. В нем 

запрещается «повторное ис-
пользование» элементов тор-
мозной системы, рулевого 
управления, а также глушите-
лей и ремней безопасности. 
Кроме того, устанавливается 
требование, что если произво-
дителем в одобрении типа не 
указывается возможность уста-
новки той или иной дополни-
тельной детали, например, фар-
копа или багажника, то тому, 
кто их устанавливает необходи-
мо вносить изменения в кон-
струкцию транспортного сред-
ства, с соответствующим за-
ключением испытательной ла-
боратории. Кстати, к этому от-
носится и установка газобал-

лонного оборудования. Как от-
метил председатель Всероссий-
ского общества автомобили-
стов Валерий Солдунов, те, кто 
писал этот документ, не просто 
скопировали правило 133 ЕЭК 
ООН, которое и так действует в 
России, но расширили его и 
углубили. Само это правило 
распространяется только на ав-
топроизводителей, то есть с 
конвейера не может выйти ма-
шина, оснащенная б/у запчастя-
ми. А у нас это планируется рас-
пространить на любой ремонт 
автомобилей.

Владелец сети профильных 
сервисов Юрий Валько отме-
тил, что восстановление руле-

вой рейки стоит 36 тысяч ру-
блей. А новая рейка — 164 тыся-
чи. Это почти сопоставимо со 
стоимостью бюджетного авто-
мобиля 10-летней давности вы-
пуска. Стоит отметить, что в 
России зарегистрировано более 
60 миллионов автомобилей. И 
более половины из них — старше 
10 лет.

Как отметили эксперты, 
большинство узлов и агрегатов 
автомобиля рассчитаны только 
на гарантийный срок. А это 
максимум пять лет. И произво-
дители это делают специально, 
чтобы люди чаще меняли авто-
мобили. Однако у населения 
нет столько денег, чтобы ме-
нять машины раз пять лет, при-
чем на новые. Нет денег, чтобы 
закупать сложные агрегаты в 
сборе новыми у производителя. 
На десятилетние машины зача-
стую новых оригинальных за-
пчастей вообще не найти, так 
как их производство давно пре-
кращено. Так что делать всем 
этим автомобилистам? Дока-
тывать машину, пока она не 
развалится по дороге? Или 

пользоваться черным рынком? 
А он после таких нововведений 
расцветет пышным цветом. И 
качества запчастей там никто 
не гарантирует.

Как отметил, отвечая на все 
нападки экспертного сообщест-
ва заместитель начальника от-
дела технического регулирова-
ния и стандартизации департа-
мента минпромторга Дмитрий 
Коротаев, пока это только пред-
ложения, которые были выве-
шены на общественное обсу-
ждение. Сейчас готовится та-
блица разногласий, и будет при-
ниматься решение. Пока идет 
внутригосударственное обсу-
ждение, все предложения и за-
мечания принимаются.

Но он отметил, что изначаль-
но все эти меры предполагались 
только для автопроизводите-
лей, то есть для новых машин. 
Однако в документе нигде этого 
нет. Так может стоит прописать 
это, и большинство споров сой-
дет на нет?  

Если поправки в техрегламент 
 примут, то проще будет купить 
новую машину, чем чинить старую.

А К Ц Е Н Т

Восстановление рулевой рейки стоит 
36 тысяч рублей. Новая — 164 тысячи. 
Это сопоставимо со стоимостью 
бюджетного 15-летнего автомобиля

Защита 
настаивает 
на невиновности 
Михаила 
Ефремова в смер-
тельной аварии 
на Садовом 
кольце

За один раз в ходе 
большой провер-
ки в колонии 
могут изъять 
до двухсот сото-
вых телефонов
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АРМИЯ Вооруженные силы 
сумели улучшить боевую 
подготовку

В поход — 
с кораблями 
и авиацией

Александр Степанов 

Несмотря на пандемию корона-
вируса, Российская армия не 
снижала темпы боевой подго-
товки. Эти показатели даже уве-
личились по сравнению с прош-
лым годом. 

Парад Победы, Военно-мор-
ской парад, целая череда учений 
и даже внезапная проверка бое-
вой готовности войск. Все эти 
масштабные мероприятия Воо-
руженных сил проводились в то 
время, когда страна боролась с 
эпидемией коронавируса.  Одна-
ко благодаря грамотным мерам 
безопасности никакого вспле-
ска заболеваний COVID-19 в 
войсках выявлено не было. 

Как рассказал начальник 
главного управления боевой 
подготовки Вооруженных сил 
г е н е р а л - п о л к о в н и к  И в а н 
Бувальцев, несмотря на усло-
вия, с которыми столкнулись 
Вооруженные силы, боевая под-
готовка в войсках не спадала.  

 По словам генерала, в част-
ности, в войсках механики-во-
дители смогли увеличить пока-
затели практического вождения 
боевых машин и танков. 

Кроме того, летчики совер-
шили большее количество выле-
тов, а моряки увеличили коли-
чество выходов в море.

Также показателем боеготов-
ности войск стала внезапная 
проверка Южного и Западного 
военных округов, ВДВ и флота, 
которая проводилась по реше-
нию президента страны. 

«Деятельность военных была 

организована таким образом, 
чтобы массовых скоплений лич-
ного состава не происходило, но 
и боеспособность армии при 
этом не снизилась», — подчер-
кнул Бувальцев.

Так, на Военно-морском фло-
те были возрождены сбор-похо-
ды кораблей. Самым крупным 
таким мероприятием стали уче-
ния, которые проходили в нача-
ле июля в Баренцевом море. 

Тогда в сбор-походе было за-
действовано свыше 20 самоле-
тов и вертолетов, более 30 кора-
блей, подлодок и судов обеспе-
чения. Возглавили учения флаг-
ман Северного флота тяжелый 
атомный ракетный крейсер 
«Петр Великий» и рaкетный 
крейсер «Мaршал Устинов».

В течение нескольких дней 
корабли выполнили практиче-
ские пуски противокорабель-
ных ракет. Также, в ходе сбор-
похода были отработаны поиск 
и уничтoжение пoдводных 
лодoк услoвного противника.

По словам Бувальцева, «эти 
учения, которые проводились в 
период пика роста заражения 
населения, позволили не допу-
стить снижение боеспособно-
сти флота, как это случилось на 
ряде американских кораблей».

Напомним, что COVID-19 
был обнаружен более чем у ты-
сячи американских моряков. 
Случаи заражения выявлены на 
борту 26 кораблей. Самым круп-
ным очагом заражения стал ави-
аносец «Теодор Рузвельт», где 
коронавирус был выявлен более 
чем у 800 человек.  

СВЯЗЬ Два мобильных оператора запускают 
оформление электронных сим-карт

Абонентов узнают 
по голосу

Виртуальную сим-карту активируют через QR-код.
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Медиацентр сообщает

ПОЧЕМУ ПОЛУЧИТЬ ГЕКТАР В АРКТИКЕ  —  
ЭТО ВЫГОДНО
30 июля на сайте «Российской газеты» в ходе видео-

интервью заместитель министра по развитию Даль-

него Востока и Арктики Александр Крутиков отве-

тит на вопросы обозревателя «РГ». 

Кто и как сможет получить «арктический гектар», для 

чего можно будет использовать полученную землю, 

разрешено ли на ней будет строительство загородно-

го дома или гостиницы, и какой прибыльный бизнес, 

возможно начать в Арктике.N
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Ирина Алпатова

В
ладельцы премиум-смар-
тфонов смогут подклю-
чить электронные сим-

карты (eSim) в офисах трех опе-
раторов. Первым такие сим-
карты начал оформлять Tele2 
еще год назад. В среду о готовно-
сти запустить такую услугу со-
общили МегаФон и Вымпелком 
(бренд «Билайн»). Минкомсвя-
зи рассматривает вариант под-
ключения eSim удаленно, с ис-
пользованием биометрии.

Технология eSim — встроен-
ный чип, в память которого за-
писываются данные о номере те-
лефона и тарифе. При переходе 
от одного оператора к другому 
достаточно загрузить новую ин-
формацию. Apple уже почти три 

года выпускает гаджеты с чипа-
ми eSim. К яблочным смартфо-
нам присоединились некоторые 
модели Samsung и Huawei, од-
нако широкого распростране-
ния технология пока не получи-
ла, так как речь идет о премиум-
сегменте.

В России развитие техноло-
гии осложняется подвешенным 
правовым статусом виртуаль-
ных симок. Все операторы пока 
только тестируют систему. В пе-
риод пандемии операторы запу-
стили дистанционное оформле-
ние классических сим-карт — 
через удаленную самоиденти-
фикацию. Но для eSim это пока 
невозможно, клиент должен 
обратиться с паспортом в офис 
оператора. Карта активируется 
через QR-код.

В минкомсвязи тема активно 
обсуждается. Чтобы решить во-
прос с удаленным оформлением 
eSim, необходимо подготовить 
нормативно-правовую базу. В 
пресс-службе ведомства сооб-
щили, что министерство высту-
пает за идентификацию через 
Единую биометрическую систе-
му, которая позволяет опреде-
лять пользователей по лицу и го-
лосу (но для этого предваритель-
но нужно сдать свои биометри-
ческие образцы в одном из бан-
ков). Вопрос использования этой 
системы для регистрации вирту-
альных сим-карт пока находится 
на стадии проработки. На конец 
2019 года в ЕБС были собраны 
данные на 110 тыс. человек.

В июне минэкономразвития 
опубликовало законопроект, 
который разрешает операторам 
самостоятельно идентифициро-
вать абонентов при помощи би-
ометрических технологий. Этот 
способ мог бы стать альтерна-
тивой ЕБС.

Из большой четверки пока 
только МТС не запустил выдачу 
виртуальных сим-карт. В компа-
нии полагают, что полнофор-
матный запуск eSim будет логи-
чен, когда появится возмож-
ность оформлять их без визитов 
в салон, без дополнительных за-
явок и ваучеров.

В Вымпелкоме при этом рас-
считывают запустить дистанци-
онную регистрацию eSim уже в 
ближайшее время для клиентов 
из Москвы и Санкт-Петербурга. 
Подключиться к сети, говорят в 
компании, можно будет за 5 ми-
нут, в том числе через портал го-
суслуг. 
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КАЗУС В Италии нашли 
остров, где жители 
не подхватывают COVID-19

Вирусу въезд 
запрещен

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Ни один из почти 800 жителей тосканского острова Джи-
льо не заразился коронавирусом, хотя его не единожды 
посещали зараженные люди с материка, да и сами остро-
витяне не особо соблюдают социальную дистанцию. 
Островитяне постоянно контактируют в переулках воз-
ле порта или на узких улочках между плотно располо-
женными домами. В разгар эпидемии, в феврале, на 
остров прибыл 60-летний мужчина, у которого потом 
обнаружили коронавирус. В марте Джильо посетили еще 
три зараженных гостя. Были и другие прецеденты, но с 
момента снятия карантина в начале июня и прибытия 
туристов со всей Италии ни один местный житель не 
подцепил заразу. Причем иммунитета к COVID-19 у 
островитян тоже не оказалось — из 723 жителей, согла-
сившихся добровольно сдать тест, наличие антител было 
обнаружено лишь у одного.  

РЕЗОНАНС Что означает смена представителя Киева в контактной 
группе для урегулирования конфликта в Донбассе

Кто кроме Кучмы
Павел Дульман

М
есто Леонида Кучмы в 
Трехсторонней контак-
тной группе по урегули-

рованию ситуации на востоке 
Украины (ТКГ) может занять его 
предшественник на президент-
ском посту 86-летний Леонид 
Кравчук. Его кандидатуру среди 
прочих назвал Владимир Зелен-
ский. «У нас есть несколько пре-
тендентов. Один из них, вы знае-
те, наш вице-премьер-министр 
Резников. Мы также говорим с 
первым президентом Украины 
Леонидом Макаровичем Кравчу-
ком. И есть еще пара кандидатур. 
В ближайшие дни будет офици-
альная информация», — внес по 
просьбе журналистов ясность 
президент Украины.

Вопрос о том, кто возглавит 
украинскую делегацию в ТКГ, 
действительно важен. Вслед за 
вступившим в силу бессрочным 
прекращением огня с этого поста 
как будто внезапно ушел Леонид 
Кучма: политический тяжело-
вес, подписавший в 2014 году от 
лица Украины Комплекс мер по 
выполнению Минских соглаше-
ний и проводивший украинскую 
линию на переговорах при Поро-
шенко и Зеленском. Эффектив-
ность Кучмы в роли миротворца 

объективно оценить сложно, 
имея в виду те тупики, в которые 
мирный процесс при нем попа-
дал. Поэтому уход Кучмы был 
воспринят многими наблюдате-
лями как политический жест, 
признак возможного изменения 
стратегии Киева в переговорах с 
народными республиками Дон-
басса. Что соответственно делает 
исключительно политическим и 
грядущее решение президента о 
новом главе делегации.

Однако среди причин ухода 
Кучмы называются разные, в 
том числе возраст, усталость от 
неблагодарной миссии и даже из-
менение политической страте-
гии его зятя, олигарха Виктора 
Пинчука. По ряду объективных 
признаков и устойчиво циркули-
рующим слухам этот друг Джор-
джа Сороса обстоятельно гото-
вится к выходу из «проекта Укра-

ина», ведет переговоры о прода-
же местных активов, сокращает 
миллионные грантовые про-
граммы и вслед за зятем — лучше 
раньше, чем позже — из большой 
украинской политики уходит и 
Кучма.

Судя по озвученным кандида-
турам, изменение манеры пове-
дения представителей Киева в 
Минске маловероятно. Зелен-
ский говорит о сохранении тра-
диции, когда украинскую делега-
цию возглавляет уважаемый по-
литик, а реальной переговорной 
работой в четырех подгруппах, 
которой немало, ведает первый 
заместитель. Поскольку уважае-
мых украинских политиков в 
природе практически не оста-
лось, выбор на роль главы делега-
ции Кравчука выглядит единст-
венно возможным. Однако всем 
очевидно, что первый президент 

Украины будет выполнять в ТКГ 
скорее символическую, нежели 
политическую функцию.  

При этом все уже известно 
про образ мысли и действия 
Алексея Резникова, нынешнего 
первого замглавы делегации, ви-
це-премьера «по вопросам окку-
пированных территорий», кото-
рый почти гарантированно со-
хранит оба поста. Пришедший во 
власть, как и многие «слуги наро-
да» — из ниоткуда, адвокат Резни-
ков уже успел отметиться в ТКГ 
массой высказываний и запоми-
нающихся инициатив, сплошь 
противоречащих Минским со-
глашениям. О его адвокатской 
хитрости вкупе с детской непо-
средственностью свидетельству-
ет, например, попытка вести пе-
реговоры не с представителями 
ДНР, а с «беженцами», в роли ко-
торых ТКГ были представлены 
два блогера, уехавшие из Донец-
ка в Киев «на майдан» и с тех пор, 
вдалеке от родины, зарабатыва-
ющих на жизнь разжиганием не-
нависти к землякам. Иными сло-
вами, велика вероятность, что 
работу по исполнению Минских 
соглашений в рамках ТКГ про-
должит человек, неоднократно 
озвучивший намерение отка-
заться от них и уже действующий 
в этом направлении.  

СКАНДАЛ Полицейские в США отказались охранять съезд 
демократов, урезавших их полномочия

Одни и без охраны

Игорь Дунаевский 

Б
олее сотни полицей-
ских ведомств отка-
зались обеспечивать 
безопасность важ-
нейшего мероприя-
тия для Демократи-
ческой партии США — 
предвыборного съе-
зда. Как выяснилось, 

правоохранители недовольны 
последними директивами ре-
гиональных властей, которые 
запрещают им применять сле-
зоточивый газ для разгона про-
тестующих.

Собрание пройдет 17—18 
августа в Милуоки (штат Вис-
консин) в сильно урезанном 
формате: тысячи делегатов 
останутся на удаленке, а в го-
роде соберутся около 300 клю-
чевых участников, включая 
планируемого кандидата в пре-
зиденты Джозефа Байдена.

Глава полиции Милуоки 
Альфонсо Моралес рассказал, 
что его подчиненные должны 
быть готовы на случай мас-
штабных акций протеста. Пе-
ребором такая осторожность 
не выглядит, ведь демонстра-
ции и погромы бушуют в раз-
ных регионах страны уже тре-
тий месяц. Для обеспечения 
безопасности съезда планиро-
валось привлечь на подмогу 
около тысячи полицейских из 

других регионов, но те с подо-
зрением отнеслись к послед-
ним указаниям. «Наши опасе-
ния в том, что, если вдруг про-
тесты перестанут быть мир-
ными, эти директивы лишат 
полицию инструментов, при-
менение которых в специфи-
ческих ситуациях законно и 
оправданно», — посетовал за-
мглавы одного из местных 
участков Роберт Флетчер в 
комментарии для  Journal 
Sentinel. Теперь в местном 
объединении глав полицей-
ских департаментов опасают-
ся новых отказов. Власти не 
исключают, что им придется 
обратиться за помощью к 
нацгвардии или даже силови-
кам из федеральных ведомств.

Ограничения были введены 
на прошлой неделе надзорной 
комиссией Милуоки, которая 
потребовала от шефа местной 
полиции объяснить, почему 
правоохранители пускали в 
ход слезоточивый газ против 
толпы в мае—июне. Кроме того, 
предписывалось исключить та-
кие меры в будущем, а в про-
тивном случае главе полиции 
пригрозили увольнением.

Впрочем, решение властей 
Милуоки — лишь малая толика 
полицейских реформ, кото-
рые власти регионов, особен-
но тех, которые контролиру-
ются демократами, проводят 

под давлением требований, 
выдвигаемых активистами 
движения «Жизни черных 
имеют значение». Удушающие 
приемы попали под запрет в 
Нью-Йорке, Сиэтле, Фила-
дельфии и десятках других го-
родов. Во многих из них стра-
жам порядка теперь нельзя 
применять и слезоточивый 
газ, и другие спецсредства для 
усмирения толпы. Власти ряда 
регионов объявили об уреза-
нии финансирования местных 
полицейских департаментов, 
а также сокращении кадров. В 
Миннеаполисе, с которого и 
покатилась по стране волна 
погромов, и вовсе ликвидиро-
вали полицию в существовав-
шем виде.

Все эти меры — часть пред-
выборной борьбы. Для демо-
кратов чернокожий электорат 
является ключевым, а потому 
п ол и т и к и  от  э то й  п а рт и и 
склонны потакать требовани-
ям активистов и закручивают 
гайки для полицейских. Прези-
дент Дональд Трамп и его сто-
ронники-республиканцы, чей 
консервативный электорат не-
доволен засильем левых, резко 
критикуют такие действия, 
требуя твердой рукой наво-
дить порядок на улицах.  

Давление протестов в США вынуди-
ло многих полицейских преклонить 
колено, но не все с этим согласны.

А К Ц Е Н Т

Судя по предложенным Зеленским 
кандидатурам на должность представи-
теля в контактной группе, манера Киева 
на переговорах в Минске не изменится

А К Ц Е Н Т

Политики-демократы закручивают гайки 
для полиции. Но теперь правоохранители 
не хотят охранять их предвыборный съезд 

СКАЗАЛИ 
ЛЕТУ «НЕТ»
Диана Ковалева

Большинство жителей Испа-
нии, Италии, Франции и ФРГ 
решили проести этот сезон от-
пусков дома. Как показали ре-
зультаты опроса, проведенного 
компанией Redfield and Wilton 
Strategies, более чем половине 
граждан этих стран пришлось 
кардинально поменять свои 
летние планы из-за пандемии.

До коронавируса лишь 32 
процента французов, немцев, 
испанцев и итальянцев не хоте-
ли никуда ехать на отдых. Сей-
час их число выросло до 56 про-
центов.Каждый третий из опро-
шенных заявил, что все же пое-
дет в путешествие — правда, 
только по родной стране. Самы-
ми популярными направления-
ми среди всех респондентов по-
прежнему остаются Италия и 
Испания, хотя власти ряда 
стран уже обязали всех своих 
граждан, возвращающихся с 
Пиренеев, отправляться на 
двухнедельный карантин.

Но пока одни проявляют 
осторожность и отменяют свои 
летние планы, другие, наобо-
рот, ищут любую возможность 
обойти ограничения. Журнали-
сты выяснили, что в Германии 
популярность набирают тай-
ные вечеринки, которые устра-
иваются чуть ли не в лесу — 
лишь бы подальше от глаз стра-
жей порядка. Такие вечеринки 
посещают до нескольких сотен 
и даже тысяч человек.  

ПОСАДКА 
НА 4 ГОДА
Юрий Когалов

Международная ассоциация 
воздушного транспорта (IATA) 
все более пессимистично смо-
трит на перспективы восстанов-
ления международного авиасо-
общения к допандемийному 
уровню. Как заявил представи-
тель IATA Брайан Пирс, на это 
уйдет не меньше 4 лет: «уровень 
трафика 2019 года не будет до-
стигнут до 2024 года, что на год 
позже, чем мы ожидали». Авиа-
перевозки в мире практически 
остановились в апреле и с тех 
пор восстановление отрасли 
идет крайне медленно. Улучше-
ние отмечается лишь на вну-
тренних рейсах, международ-
ные рынки остаются в основном 
закрытыми. По итогам 2020 года 
снижение объема перевозок со-
ставит 63 процента. А финансо-
вые потери сектора составят 419 
миллиардов долларов, что озна-
чает снижение среднего оборота 
в два раза. Нынешний год уже 
стал худшим в истории отрасли, 
отмечают в IATA. По словам 
Пирса, перспективы восстанов-
ления зависят от успешности 
стран в борьбе с пандемией.  

Традиционный для мусульман хадж к святыням ислама в Мекке в этом году 
начался в сильно урезанном формате. Власти Саудовской Аравии предпри-
няли серьезные меры, чтобы традиционное пятидневное паломничество не 
привело к вспышке коронавируса. В хадже примут участие только 10 тысяч 
пилигримов, отобранных властями, вместо обычных 2,5-3 миллионов. 
Около трети из них составляют подданные королевства, а остальные — име-
ющие вид на жительство в стране иностранцы. Всем им постоянно измеря-
ют температуру, а также предварительно поместили на двухнедельный 
карантин.
Сотни рабочих проводили дезинфекцию территории вокруг Каабы, мусуль-
манской святыни в виде кубической постройки во внутреннем дворе мече-
ти Масджид аль-Харам (Заповедная Мечеть) в Мекке. Власти королевства 
приняли решение оцепить барьерами Каабу, заявив, что паломникам не 
будет позволено трогать ее. Кроме того, для традиционного семикратного 
обхода вокруг нее разметили специальные дорожки с тем, чтобы участники 
соблюдали социальную дистанцию.

Подготовил Максим Макарычев

СОБЫТИЕ Мекка принимает 
паломников в условиях 
пандемии

Хадж на дистанции
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В МИРЕ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Полигон ЭКО КРЫМ» информирует неопределен-
ный круг лиц о начале процедуры общественных обсуждений 
проектной документации «Строительство ЭКОТЕХНОПАРКА» 
(далее — Проект), включая материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду, в форме общественных слушаний.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Республика Крым, Ленинский район, за преде-
лами населенных пунктов Приозерновского сельского поселения. 
Цель намечаемой деятельности: обеспечить обработку, обезвре-
живание, размещение и утилизацию промышленных и бытовых 
отходов в соответствии с требованиями действующего природо-
охранного законодательства РФ. Краткие сведения о намечаемой 
деятельности: строительство ЭКОТЕХНОПАРКА.

Заказчик работ: ООО «Полигон ЭКО КРЫМ», г. Фео-
досия, ул. Циолковского, дом № 7, литера А1, помещение 3,  
тел.: 8 (918) 098-79-87, e-mail: poligonekokrym@yandex.ru,  
ген. директор — Мельничук В.И.

Ген. проектировщик: ООО «ЭсП», 199106, г. Санкт-
Петербург, пл. Морской Славы д. 1, литер А, офис 5066,  
тел.: 8 (921) 953-17-56, e-mail: onv@eco-cons.ru, ген. директор — 
Лобанов С.А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: июнь—июль 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Ленинского района Республики 
Крым. В период с 03.08.2020 г. по 03.09.2020 г. с материала-
ми Проекта, включая ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду, можно ознакомиться в помещении администра-
ции Ленинского района Республики Крым по адресу: 298200, 
РК, Ленинский район, пгт Ленино, ул. Пушкина, 22, каб. № 17,  
тел.: 8 (36557) 4-10-66, e-mail: delo@lenino.rk.gov.ru. 

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 
04.09.2020 г. в 11.30 по адресу: Республика Крым, Ленинский 
район, с. Приозерное, ул. Клубная, д. 10а (здание Дома куль-
туры). Замечания и предложения по Проекту в письменном 
виде с пометкой «к общественным обсуждениям (слушаниям)» 
просим направлять в ООО «ЭсП», 199106, г. Санкт-Петербург,  
пл. Морской Славы д. 1, литер А, офис 5066, т. 8 (921) 953-17-56,  
e-mail: onv@eco-cons.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении общественных 
обсуждений объекта государственной 

экологической экспертизы
Акционерное общество «Военно-промышленная кор-

порация «Научно-производственное объединение маши-
ностроения» информирует о том, что ввиду действия ог-
раничительных мер, установленных указом губернатора  
Архангельской области от 17.03.2020 № 28-у «О введении на 
территории Архангельской области режима повышенной го-
товности для органов управления и сил Архангельской тер-
риториальной подсистемы единой государственной системы 
предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций и 
мерах по противодействию распространению на территории 
Архангельской области новой коронавирусной инфекции 
(COVID-2019)», очные общественные обсуждения  по 
объекту экологической экспертизы «Проект техни-
ческой документации комплекса 3К55 при запусках 
изделия 3М55», назначенные на 29 июля 2020 года, будут 
проводиться в дистанционной форме путем организации 
онлайн-трансляции 4 августа 2020 года в 17.30 в обще-
доступной интерактивной сети «Интернет».

Адрес онлайн-трансляции: http://www.npc-eco.ru/news-26. 
Заочные общественные обсуждения проектной докумен-

тации проведены в период c 29.06.2020 по 28.07.2020.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Красносулинского района Ростовской облас-
ти в соответствии с Постановлением Администрации Красносу-
линского района от 28.07.2020 № 532 объявляет о проведении 
общественных слушаний по материалам оценки воздействия на 
окружающую среду по проекту: «Полигон захоронения твердых 
коммунальных отходов в Красносулинском районе Ростовской 
области и Мусоросортировочный комплекс мощностью  
250 000 тонн в год твердых коммунальных отходов в Красносу-
линском районе Ростовской области»

Общественные слушания состоятся 31.08.2020 года в 11.00 в 
здании Межпоселенческого Красносулинского Районного Двор-
ца культуры, расположенном по адресу: ул. Культуры, 1, г. Крас-
ный Сулин, Красносулинский район, Ростовская область.

Ответственный за организацию общественных слушаний — 
Администрация Красносулинского района Ростовской области.

Заказчик — ООО «Экострой-Дон», 346480, Ростовская об-
ласть, г. Шахты, ул. 50 лет ВЛКСМ 1 «б» 

Для ознакомления с материалами  технического задания и с 
предварительным вариантом материалов ОВОС с 29.07.2020 г.
обращаться: 

1)  Администрация Красносулинского района по адресу: Рос-
товская область, г. Красный Сулин, ул. Первомайская, 2, ка-
бинет 4. Понедельник—пятница с 8.00 до 17.00, перерыв с 
12.00 до 13.00.

2)  ООО «Экострой-Дон», Ростовская область г. Шахты,  
ул. 50 лет ВЛКСМ, 1 «Б», кабинет 36. Понедельник—пятни-
ца с 10.00 до 16.00, перерыв с 13.00 до 14.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
7 и 21 сентября 2020 г. Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализа-
ции средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Агентского блока: 
(495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Между тем

Шеф Пентагона Марк Эспер объявил новые подробности плана по со-

кращению военного контингента в Германии. По данным главы минобо-

роны США, с территории ФРГ ожидается вывод почти 12 000 амери-

канских солдат из армейских и военно-воздушных подразделений. Ра-

нее официальные лица США называли меньшую цифру — 9500 военно-

служащих.

По словам Эспера, вывод войск начнется так скоро, как только это по-

зволит логистика. Первые шаги в этом направлении он анонсировал «в 

течение ближайших недель». Между тем источник агентства Reuters в 

Пентагоне признал: передислокация контингента на деле «может за-

нять годы и обойтись американской казне в миллиарды долларов». 

Большинство военных — 6500 человек — вернутся в Соединенные Шта-

ты, еще 5400 солдат «переведут на территорию других стран НАТО, где 

уже есть американское присутствие». Предполагается, что речь идет в 

первую очередь об Италии и Бельгии. Хотя, как известно, в Польше так-

же надеются принять у себя часть контингента. Со своей стороны, го-

сподин Эспер заявил, что часть военных будет переброшена ближе к 

границам России для «усиления ее сдерживания». Часть подразделений 

будет дислоцирована на ротационной основе «на востоке и в районе 

Черного моря». Напомним, что ранее кандидат на пост главы США от 

демократов, бывший вице-президент Джо Байден пообещал, что в слу-

чае своей победы на выборах пересмотрит решение Дональда Трампа 

и сохранит 36-тысячный контингент на территории ФРГ.

Подготовила Екатерина Забродина
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НАСЛЕДИЕ В Русском музее открылась выставка даров, 
которые были получены за всю его 125-летнюю историю

Полное собрание

Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

П
олторы тысячи эк-
спонатов, десятки 
за лов в  четырех 
дворцах. Кипрен-
ский, Венецианов, 
Брюллов,  Рерих, 
Серов,  Левитан, 
Нестеров, Врубель 
— это даже близко 

не полный перечень художни-
ков, работы которых представ-
лены на открывшейся накану-
не выставке «Художники и кол-
лекционеры — Русскому музею. 
Дары. Избранное. 1898—2019». 
А есть еще скульптуры, моне-
ты, декоративно-прикладное 
искусство. В год своего юбилея 
музей показал самые знаковые 
дары, которые были получены 
за всю его 125-летнюю исто-
рию.

Выставка проходит однов-
ременно в Михайловском за-
мке, Корпусе Бенуа, Строга-

новском и Мраморном двор-
цах. Многие работы хорошо 
знакомы любителям живописи 
по постоянной экспозиции му-
зея. Для выставки их даже не 
стали перемещать в другие 
залы. Как говорят в самом Рус-
ском музее, тогда бы пришлось 
перевесить добрую часть эк-
спозиции, ведь подарки от вен-
ценосных особ, частных кол-
лекционеров и художников 
были одной из основ пополне-
ния музейного фонда. 

Поэтому, например, «Бур-
лаки на Волге» и «Садко» оста-
лись в залах постоянной экспо-
зиции, посвященной творчест-
ву Репина. Но рядом с этими 

полотнами появилась инфор-
мационная табличка, сообща-
ющая, что данные работы были 
приобретены Александром III 
и переданы в музей. Участие в 
создании коллекции Русского 
музея принимали и другие вен-
ценосные особы. Например, 
Николай II и его семья прио-
брели для музея свыше 250 
произведений искусства. 

Научный руководитель про-
екта — заместитель генераль-
ного директора Русского музея 
по научной работе Евгения 
Петрова — обращает внимание 
на сам подход к формированию 
коллекции. К примеру, извест-
но, что Николай II прохладно 

относился к творчеству Вален-
тина Серова, но тем не менее 
на посмертной выставке ху-
дожника по указанию импера-
тора было приобретено поряд-
ка 15 работ. Сейчас они пред-
ставлены в Корпусе Бенуа в по-
стоянной экспозиции. Наравне 
с работами художников-пере-
движников члены император-
ской фамилии дарили музею и 
работы других мастеров кисти. 
Устроители выставки попыта-
лись собрать некий срез рус-
ского искусства во всех его 
проявлениях.

— В создании Русского музея 
принимали участие и купцы, и 
предприниматели, и разночин-
цы, — рассказал директор Госу-
дарственного Русского музея 
Владимир Гусев. — В списке да-
рителей — 564 имени. И эта вы-
ставка — благодарность тем, 
кто создавал первый в России 
музей русского искусства, 
ставший сегодня крупнейшим 
в стране национальным музе-
ем.

Помимо работ,  которые 
каждый россиянин знает, что 
называется, со школьной ска-
мьи, на выставке представлены 
и неформатные полотна, кото-
рые не присутствуют в посто-
янной экспозиции. Например, 
посетители смогут увидеть ра-
боты, относящиеся к японско-
му периоду творчества Васи-
лия Верещагина. 

И таких удивительных от-
крытий на выставке много. В 
Корпусе Бенуа в выставочных 
залах представлены произве-
дения конца XIX — середины ХХ 
века. В Михайловском замке 
можно увидеть иконы и живо-
пись XVIII — середины XIX ве-
ков, в Мраморном дворце эк-
спонируются работы совре-
менных художников, а в Стро-
гановском дворце — декоратив-
но-прикладное искусство.

Продлится выставка до 14 
ноября.  

В числе даров Русского музея пред-
ставлены произведения от класси-
ки до авангарда.

А К Ц Е Н Т

Выставка проходит одновременно 
в Михайловском замке, Корпусе Бенуа, 
Строгановском и Мраморном дворцах

ТРАНСПОРТ 

У «Сапсана» 
появился 
новый сервис

ВДОЛЬ 
ПО-ПИТЕРСКИ
Cергей Бабкин

Для пассажиров поездов 
«Сапсан» создали новый сер-
вис — личное сопровождение. 
Как сообщили «РГ» в пресс-
службе дирекции железнодо-
рожных вокзалов, за отдель-
ную плату проезжающим по-
могут донести багаж и позво-
лят пройти к составу по «зеле-
ному коридору». 

Этот совместный проект ди-
рекций вокзалов и скоростного 
сообщения РЖД уже действует 
на Ленинградском вокзале сто-
лицы и Московском вокзале 
Санкт-Петербурга. Заказать 
услугу можно по телефону Еди-
ного центра заявок 8-800-775-
69-29 или у администраторов 
бизнес-залов. Оставить заявку 
можно не позднее чем за час до 
отправления или прибытия по-
езда. Предусмотрены разные 
тарифы. 

У вас уточнят время прибы-
тия на вокзал и встретят у входа. 
Персональный сопровождаю-
щий поможет перенести багаж. 
После досмотра на входе на сум-
ки закрепят специальную бир-
ку. И уже перед посадкой прохо-
дить досмотр второй раз не при-
дется. Поклажу донесут прямо 
до вашего места в поезде. Ожи-
дание в зале бизнес-класса для 
пассажиров без карт лояльно-
сти и премиального статуса воз-
можно только за дополнитель-
ную плату. Бесплатно провести 
в бизнес-зал можно также ре-
бенка до 2 лет. Первые пассажи-
ры уже воспользовались услу-
гой и оставили свои отзывы. Те-
перь в РЖД рассматривают воз-
можность организовать тран-
сферы к пассажирским терми-
налам и распространить сервис 
персонального сопровождения 
на все крупные вокзалы страны. 

Отметим, что на некоторых 
видах московского транспорта 
можно заказать даже бесплат-
ное сопровождение. Это, в част-
ности, касается аэроэкспрессов 
и метрополитена. Также предло-
жения актуальны для маломо-
бильных категорий проезжаю-
щих, особенно для пассажиров с 
детьми.  

ЗДОРОВЬЕ 

Москвичи 
пройдут 
бесплатное 
обследование 
на рак

ПРИРУЧИТЕ 
ПСА
Александр Мелешенко

В Москве сегодня стартует 
скрининговая программа по 
ранней диагностике самых 
распространенных видов он-
кологии. Москвичи смогут 
бесплатно и быстро пройти 
обследование в одной из 66 по-
ликлиник, рассказала заммэ-
ра столицы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова.

«Самое главное для успеш-
ного лечения онкологических 
заболеваний — это раннее выяв-
ление патологий, — подчеркну-
ла она. — С учетом отложенного 
спроса на скрининговые про-
граммы, который сложился за 
время пандемии, особенно важ-
но обеспечить горожан общедо-
ступной и удобной возможно-
стью пройти исследования». 

По ее словам, в программу 
скрининга вошли исследова-
ния, позволяющие диагности-
ровать предпосылки к одним из 
самых распространенных онко-
логических заболеваний. Так, 
женщины от 18 до 39 лет смогут 
пройти УЗИ молочных желез, а 
от 40 лет и старше — маммогра-
фию. Кроме того, москвичкам 
старше 18 лет предложат сдать 
мазок на онкоцитологию для 
выявления заболеваний шейки 
матки. Мужчинам в возрасте от 
45 лет предлагают сдать анализ 
крови на простат-специфиче-
ский антиген (ПСА). А женщин 
и мужчин 40 лет и старше при-
глашают на анализ кала на 
скрытую кровь.

Обследоваться могут горо-
жане с московским полисом 
ОМС. На mosgorzdrav.ru/onko 
необходимо выбрать поликли-
нику. Дальше достаточно позво-
нить по указанному телефону и 
записаться. С собой нужно 
взять паспорт и полис. Возвра-
щаться в поликлинику за ре-
зультатами не придется — уви-
деть их можно будет в медкарте 
на mos.ru и в «ЕМИАС.
ИНФО».  
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно 
с администрацией муниципального образования «Город  
Северобайкальск» в соответствии с Федеральным зако-
ном № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом  
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации» уведомляют о начале общественных обсуждений на 
этапе уведомления, предварительной оценки и составления 
технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду (далее — ТЗ на ОВОС) по объекту го-
сударственной экологической экспертизы проектной доку-
ментации «Станция Северобайкальск Восточно-Сибирской 
железной дороги».

Наименование намечаемой деятельности: «Станция 
Северобайкальск Восточно-Сибирской железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: увеличение пропуск-
ной способности станции, а также оптимизация технологи-
ческого процесса работы станции для освоения перспектив-
ного грузопотока.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Российская Федерация, Республика Бурятия, г. Северобай-
кальск, на территории действующей станции Северобай-
кальск ВСЖД — филиала ОАО «РЖД».

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа 
заказчика по строительству объектов железнодорожного 
транспорта — обособленное структурное подразделение 
Дирекции по комплексной реконструкции железных дорог 
и строительству объектов железнодорожного транспор-
та — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва,  
ул. Новая Басманная, д. 2, телефон/факс: (3952) 488-655,  
e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация муниципального обра-
зования «Город Северобайкальск», адрес: Республика Буря-
тия, г. Северобайкальск, Ленинградский пр., д. 7, совместно  
с Заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: август 2020 года — декабрь 
2021 года.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в случае продления режима самоизоля-
ции слушания будут проведены в режиме онлайн-конферен-
ции, телефон для справок: 8 (3952) 64-50-06 *69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная. 

Сроки и место доступности технического задания, 
предварительных материалов ОВОС по объекту для оз-
накомления и направления замечаний и предложений 
по адресам: Республика Бурятия, г. Северобайкальск, Ленин-
градский пр., д. 7, кабинет № 202/3, тел. 8 (30-130) 2-70-35 
с 8.00 до 17.00 (рабочие дни), e-mail: admsevbk@govrb.ru, и на 
сайте администрации: https://egov-buryatia.ru/; г. Иркутск, 
ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес–центр Sobranie, каб. 410 (в 
рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00), в течение 
30 дней со дня опубликования информации. Доступ к ТЗ на 
ОВОС заинтересованной общественности и других участ-
ников процесса оценки воздействия на окружающую среду 
обеспечивается с момента его утверждения и до окончания 
процесса ОВОС.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Станция Северобайкальск 
Восточно-Сибирской железной дороги», назначены на 
31 августа 2020 г. в 11.00 по адресу: г, Северобайкальск, пр. 
Ленинградский, 7, каб. 108, тел.: (30130) 2-23-19. Результа-
том общественных обсуждений будет утверждение техни-
ческого задания.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдор-
проект» — филиал АО «Росжелдорпроект» (юр. адрес: 
127051, г. Москва, Малая Сухаревская площадь, д. 10),  
тел.: 8 (3952) 64-50-06*69673.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация Беловского муниципального района  
и ООО «Шахта Сибирская» уведомляют о начале общественных 

обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы по проектной документации «Объект складирования 

породы и отходов углеобогащения (обезвоженного шлама)  
ООО «Шахта Сибирская»

Цель намечаемой деятельности: Размещение отходов углеобога-
щения. Месторасположение намечаемой деятельности: на терри-
тории Беловского муниципального района Кемеровской обл. Наиме-
нование и адрес заказчика: ООО «Шахта Сибирская», Кемеровская 
обл., г. Полысаево, пос. Красногорский, пер. Давыдова, 4. Примерные 
сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: II—IV квартал 2020 г. Орган, ответственный за организацию 
общественного обсуждения: Администрация Беловского муници-
пального района. Форма общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.  Форма представления замечаний и предложений: 
письменная и устная. Место доступности проекта ТЗ по оценке 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС), утвержден-
ного ТЗ по ОВОС, материалов объекта государственной эколо-
гической экспертизы, предварительного варианта материалов 
по ОВОС, окончательного варианта материалов по ОВОС: Кеме-
ровская обл., г. Белово, ул. Ленина, 10, каб. № 67 (здание админист-
рации Беловского муниципального района), тел.: 8 (38452) 2-61-91; 
Администрация Моховского сельского поселения, с. Мохово, ул. Цен-
тральная, 1а.

Сроки доступности:
— проекта ТЗ по ОВОС: с 03.08.2020 г. по 01.09.2020 г.;
— утвержденного ТЗ по ОВОС с 02.09.2020 г. по 01.10.2020 г.;
—  материалов объекта государственной экологической экс-

пертизы и предварительного варианта материалов по ОВОС 
с 02.10.2020 г. по 01.11.2020 г.;

—  материалов объекта государственной экологической экспертизы 
и окончательного варианта материалов по ОВОС с 05.11.2020 г. 
по 03.12.2020 г.

Дни доступности материалов: в рабочие дни с 9.00 до 16.00.
Дата, время и место проведения общественных слушаний по 

вопросам намечаемой деятельности ООО «Шахта Сибирская» и 
объектам государственной экологической экспертизы: проект-
ной документации «Объект складирования породы и отходов 
углеобогащения (обезвоженного шлама) ООО «Шахта Сибирс-
кая», материалам по ОВОС: 02.11.2020 г. в 13.00 по адресу: Кеме-
ровская обл., Беловский муниципальный район, Моховское сельское 
поселение, с. Мохово, ул. Центральная, 1 а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация Полысаевского городского округа  
и ООО «Шахта Сибирская» уведомляют о начале общественных 

обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы по проектной документации «Объект складирования 

породы и отходов углеобогащения (обезвоженного шлама) 
ООО «Шахта Сибирская» 

Цель намечаемой деятельности: Размещение отходов угле-
обогащения. Месторасположение намечаемой деятельности: 
на территории Полысаевского городского округа Кемеровской обл. 
Наименование и адрес заказчика: ООО «Шахта Сибирская», 
Кемеровская обл., г. Полысаево, пос. Красногорский, пер. Давыдо-
ва, 4. Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: II—IV квартал 2020 г. Орган, ответствен-
ный за организацию общественного обсуждения: Админист-
рация Полысаевского городского округа. Форма общественных 
обсуждений: слушания.  Форма представления замечаний и 
предложений: письменная. Место доступности проекта ТЗ по 
оценке воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС), 
утвержденного ТЗ по ОВОС, материалов объекта государст-
венной экологической экспертизы, предварительного вари-
анта материалов по ОВОС, окончательного варианта матери-
алов по ОВОС: 652563, Кемеровская обл., Полысаевский городс-
кой округ, пос. Красногорский, пер. Давыдова, 4, АБК ООО «Шахта  
Сибирская».

Сроки доступности:
— проекта ТЗ по ОВОС: с 03.08.2020 г. по 01.09.2020 г.;
—  утвержденного ТЗ по ОВОС с 02.09.2020 г. по 01.10.2020 г.;
—  материалов объекта государственной экологической экс-

пертизы и предварительного варианта материалов по ОВОС 
с 02.10.2020 г. по 01.11.2020 г.;

—  материалов объекта государственной экологической экс-
пертизы и окончательного варианта материалов по ОВОС 
с 05.11.2020 г. по 03.12.2020 г.

Дни доступности материалов: в рабочие дни с 9.00 до 16.00.
Дата, время и место проведения общественных слушаний 

по вопросам намечаемой деятельности ООО «Шахта Сибирс-
кая» и объектам государственной экологической экспертизы: 
проектной документации «Объект складирования породы и 
отходов углеобогащения (обезвоженного шлама) ООО «Шахта 
Сибирская», материалам по ОВОС: 03.11.2020 г. в 13.00 по адресу: 
652563, Кемеровская обл., Полысаевский городской округ, пос. Крас-
ногорский, пер. Давыдова, 4, АБК ООО «Шахта Сибирская».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЭКОЛОГИЯ В Подмосковье 
открыта «горячая линия» 
по борьбе с борщевиком

Учу косить

Ирина Рыбникова

Почти 70 тысяч гектаров зе-
мель в Подмосковье заросли 
борщевиком. К такому выводу 
пришли инспекторы земельно-
го контроля, проведя осмотр 
территории области. Больше 
всего ядовитой травы обнару-
жено в Рузе, Клину, Дмитрове, 
Егорьевске и Солнечногорске.

В области не первый год су-
ществует целевая программа 
по борьбе с борщевиком, но ее 
финансовых возможностей 
хватает на обработку пример-
но 32 гектаров зараженной 
земли ежегодно. Нехватку 
средств подкрепили значи-
тельными штрафами для соб-
ственников, чьи земли не пом-
нят косы — заросли борщевика 
на участках гражданам обхо-
дятся в 2—5 тысяч рублей, дол-
жностным лицам — в 20—50 ты-
сяч, а юридическим — в 150 ты-
сяч — 1 миллион рублей. По 
данным областного министер-
ства имущественных отноше-
ний, только в этом году было 
начислено 13,7 миллиона ру-
блей штрафов, в том числе и по 
максимальной шкале. Милли-
он рублей заплатит в казну 
с о б с т в е н н и к  з е м е л ь н о го 
участка из Клина, не внявший 
требованиям земконтроля 
привести землю в порядок. Но 

даже громадные штрафы не 
приносят той пользы, на кото-
рую рассчитывают власти — 
общий объем территории, по-
раженной борщевиком, умень-
шается не так быстро, как того 
хотелось бы.

Отчасти этому способству-
ет живучесть самого сорняка — 
чтобы его убить, нужно обра-
батывать один и тот же уча-
сток не менее пяти раз. Играют 
роль и большие перегоны меж-
ду поселениями некоторых 
подмосковных муниципалите-
тов — именно далекие от жилья 
земли, куда не каждый зем-
контроль доезжает, поражены 
борщевиком больше всего. Для 
таких случаев в Подмосковье 
не так давно открыли «горя-
чую линию» по борьбе с бор-
щевиком. Ее номер 8(495)128-
00-88. Позвонив по этому те-
лефону, можно сообщить ко-
ординаты нуждающихся в об-
работке территорий, а также 
узнать, как проще и безопа-
снее всего истребить ядови-
тый сорняк, если вдруг он за-
велся на  дачном участке . 
«Наши службы оперативно ре-
агируют на звонки, дают под-
робные консультации, выез-
жают на места», — утверждает 
министр сельского хозяйства 
и продовольствия Подмоско-
вья Андрей Разин.  

РАКУРС Экологи оценили качество деревьев 
в Москве

Осень ясеня
Ирина Огилько

С
пециалисты «Мосэкомо-
ниторинга» проверяют 
качество зеленых наса-

ждений в столице. На одну из та-
ких проверок пригласили и 
журналистов «РГ».

10 часов утра. На Тверском 
бульваре, напротив здания МХА-
Та, около 100-летнего дуба суе-
тятся трое сотрудников в кур-
тках с надписью «Мосэкомони-
торинг». Один, отойдя на пару 
метров, высчитывает с помо-
щью высотомера расположение 
низких ветвей, другой рулеткой 
измеряет крону, третья изучает 
состояние коры. «Есть морозо-
боина, надо отметить, — говорит 
Ульяна Медовикова, аналитик 
ГПБУ «Мосэкомониторинг». — А 
сухих веток не видно, рана ста-
рая». Она записывает в толстую 

ведомость параметры дуба и пе-
реходит к соседнему ясеню. Так 
по очереди специалисты обой-
дут все 158 деревьев и 14 кустар-
ников на этом участке. 

А всего им нужно проверить 
130 площадок во всех округах 
города, на которых растут 11 
тысяч деревьев 48 пород и более 
15 тысяч кустарников. Помимо 
размеров, наличия болезней и 
вредителей, оценивают декора-
тивность, наличие новых и су-
хих веток, наклон ствола — если 
он превышает 45% дерево сру-
бают. Оценивают состояние по 
трехбалльной шкале: 1 — хоро-
шо, 2 — удовлетворительно и 3 — 
неудовлетворительно.

Отметив яркость листьев 
ясеня на Тверском бульваре, 
специалисты замечают на коре 
маленькие дырки. Их оставила 
изумрудная узкотелая златка — 

маленькое переливающееся 
блеском насекомое. Оно откла-
дывает под корой личинки и ест 
дерево изнутри, уничтожая по-
пуляцию столичных ясеней. «В 
Москве большой процент ясе-
ней поражен златкой, — расска-
зывает «РГ» замначальника ин-
формационно-аналитического 
отдела ГПБУ «Мосэкомонито-
ринг» Алена Гавриленко. — За 
деревом ухаживали, но это не 
помогло. Оно остается рассад-
ником вредителей, его нужно 
или лечить, или рубить. Рубить 
деревья никто не даст. А один из 
университетов завершает испы-
тание нового вида лечения дере-
вьев. Им будут делать уколы с 
особым химическим составом. 
Как только докажут эффектив-
ность «прививки», начнем по-
всеместно ее применять, в том 
числе и здесь».  

Эксперты в числе прочих параметров оценивают и наклон ствола. Если он велик, дерево срубают.
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Москва и Московская область могут разработать совместную програм-

му по борьбе с ядовитыми сорняками. «Объединение усилий соседних 

регионов поможет в победе над борщевиком. Обязательно вместе с кол-

легами из Московской областной думы проведем совместную работу. 

Это задача ближайшего времени», - сообщил председатель комиссии 

Мосгордумы по государственному строительству и местному самоу-

правлению Александр Козлов. Напомним, на прошлой неделе депутаты 

Мосгордумы установили штрафы за борщевик и для собственников сто-

личных земель. За заросшие участки граждаг будут штрафовать на 2—5 

тысяч рублей, должностных лиц — на 20—50 тысяч, а юридических — на 

150—700 тысяч рублей. Козлов подчеркнул, что проблема борщевика 

в столице стала актуальной после присоединения новых территорий, 

а сейчас и вовсе носит глобальный характер. 
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Валерий Кичин

О
дна из первых рос-
сийских картин, 
открывающих по-
стпандемический 
сезон наших кино-
театров, — «Хеппи-
энд» Евгения Ше-
лякина.

За эволюцией 
этого режиссера слежу с особой 
ревностью: увидев его дебют 
2014 года «Ч/б», я имел сме-
лость предположить, что грядет 
комедиограф типа Гайдая или 
Данелии. С чувством меры и 
юмора, с позитивным настроем 
и талантом. Но зарождавшаяся 
репутация оказалась слегка 
подмоченной практикой Шеля-
кина-сценариста — возникла 
«Бабушка легкого поведения», 
вкусом как раз не отмеченная. 
Потом реноме поправил фильм 
«Вечная жизнь Александра 
Христофорова» — он радовал ар-
тистизмом, остроумными ре-
шениями, союзом бытовой ко-
медии с карнавалом, ненаиг-
ранным оптимизмом.

Оптимизмом отмечен и 
«Хеппи-энд» — комедия о чело-
веке, который проснулся в Таи-
ланде без вещей и памяти о 
том, кто он такой, но по ходу 
действия обнаружил бездну де-
ловых и художественных та-
лантов. Он типичный бомж без 
роду и племени, но крепкая 
российская закваска не даст че-
ловеку пропасть: ничуть не 
смущенный незнанием мест-
ных законов, он легко учится 
их обходить и все, встреченное 
на пути, подминать под себя. 
Схваченный полицией и поме-
щенный на исправительные ра-
боты в некий русский отель, он 
сумеет не только открыть свой 
туристический бизнес, но и 
очаровать хозяйку. А попутно 
запугать аборигенов версиями 
о всесильной русской мафии, 
социально защитить эксплуа-
тируемых и нейтрализовать 
эксплуататоров. Нормальный 
авантюрно-комедийный ход с 
привкусом великорусского 
превосходства. Героя зовут 
Ксенофонт, а играет его Миха-
ил Гомиашвили.

Комедия — такой жанр, что от 
него менее всего требуешь логи-
ки. Охотно принимаешь усло-
вия игры, и если сверяешь с чем-
то ее события, то исключитель-
но со своей способностью пове-
рить в происходящее. С этим у 
фильма проблемы.

…Холеная матрона нежится 
в гамаке, потягивая коктейль, — 
живой символ роскошной жиз-
ни. Потом выяснится, что биз-
нес у нее скромный: гостевой 
домик для неприхотливых рос-
сийских туристов. Матроне ну-
жен помощник по хозяйству — и 
она берет в полиции бродягу-
старикашку без имени и памя-
ти, доверив ему и деньги для за-
купки продуктов, и уход за не-
мудреными владениями. Недо-
верие к происходящему укре-
пится в тот момент, когда нам 

намекнут, что ухоженная, дале-
ко не последней молодости жен-
щина испытывает к старику ин-
терес. То ли ее заинтриговала 
тайна незнакомца, то ли она из 
редкой породы геронтофилок, 
но когда героиня бросает на 
него долгий задумчивый взор, 
становится не по себе.

Из финального титра мы уз-
наем, что все это придумал сце-
нарист Константин Чармадов, 
чтобы экзотическими приклю-

чениями порадовать отца — 
даже назвал героя его именем 
Ксенофонт. Затея благородная, 
но семейная; выйдя за пределы 
отцовского дома, она должна 
вызвать доверие и у менее лег-
коверных наблюдателей.

Выписанный в сценарии 
образ немощного, но полного 
скрытых жизненных сил чело-
века повлиял и на кастинг — вы-
бор пал на Михаила Гомиашви-
ли, который сильно состарен 

гримом и неряшливостью зако-
ренелого бомжа. Получилось, 
конечно, не «чудовище», да и 
хозяйка отеля не совсем юная 
«красавица», но социальный и 
возрастной контраст между 
ними все равно оглушает — на 
взгляд, он ей годится в отцы, и 
сцен возможной любви между 
столь несовместными персона-
жами ждешь почти с ужасом. 
При том, что актерски Гомиаш-
вили небезынтересен, характер 
рисует энергичный, непредска-
зуемый и способный заинтриго-
вать не только отельершу. Но 
живет он в каком-то другом 
жанре и в другой истории, пусть 
полуфантастической, но не тре-
бующей поцелуя в диафрагму. 
Здесь ошибка режиссерская: 
фильм не выверен по психоло-
гическому строю и не выстроен 

хоть по какой-нибудь из много-
численных логик искусства.  

Недоверие к происходяще-
му копится от кадра к кадру, и 
потенциально милая, ни к чему 
не обязывающая «курортная» 
комедия выглядит вымучен-
ной. По добродушной экзотич-
ности покорение Ксенофонтом 
Таиланда чуть похоже на освое-
ние героем Евгения Леонова га-
лактики Кин-Дза-Дза, но там 
была мысль, свинтившая неве-
роятные события воедино и 
способная сказку сделать бы-
лью. А «Хеппи-энд» движется 
только добрыми намерениями, 
для воплощения которых авто-
ры не нашли убедительных ар-
гументов.  

ЭКСПОЗИЦИЯ В галерее 
«Ковчег» открылась 
выставка «Круг Тамручи»

Нельзя отнять

Жанна Васильева

Слова из текста Натальи Тамручи, предварявшего вы-
ставку «Воспоминания и сны» (2010) в Открытой гале-
рее: «Воспоминания и сны — наилучшая форма присво-
ения реальности. Она никому не наносит ущерба и 
вместе с тем обладает стопроцентной надежностью: 
воспоминания и сны — единственное, что у человека 
нельзя отнять (не считая, конечно, смерти)».

Они вполне могли бы стать эпиграфом к нынешнему 
коллективному проекту художников, искусствоведов, 
кураторов в галерее «Ковчег» «Искусство как область 
свободы. Круг Тамручи». Проект, кураторами которого 
стали Ирина Горлова, Анна Романова, Сергей Сафонов, 
стал оммажем Натальи Тамручи, создателю и куратору 
Открытой галереи в течение без малого десятка лет.

Натальи Тамручи (1955—2020) в одночасье не стало в 
январе этого года. Выставку в дружественном «Ковчеге», 
который разделял с Открытой галереей пространство 
мастерской в подвале старого дома в Трубниковском пе-
реулке, планировали открыть 11 июня, в день рождения 
Тамручи. Но панде-
мия сдвинула планы. 
И выставка откры-
лась в последние не-
дели июля. 

Она строится 
как воспоминание о 
проектах, которые 
были показаны в 
Открытой галерее, 
будь то коллектив-
ные выставки «Тай-
ная жизнь тел», 
«Мужское начало», 
«Новая экспрес-
сия», «Воспомина-
ния и сны», «В пои-
сках шедевра» или монографические выставки Ивана 
Лунгина, Владислава Ефимова или Андрея Кузькина… 

Практически все они притягивали внимание, мно-
гие становились значимыми вехами в истории совре-
менного искусства минувшего десятилетия. В глубине 
коридора — фильм об Открытой галерее Юлии Овчин-
никовой, которая выступает видеолетописцем отече-
ственной арт-сцены с конца прошлого века. В залах — 
произведения художников и фотографов, которые уча-
ствовали в проектах Натальи Тамручи в разные годы. 
За дверью — «Кабинет Тамручи», где на полках катало-
ги выставок и книги, выпущенные Открытой галереей. 

Казалось бы,  прямо на глазах пространство памя-
ти, зыбкое, текучее, изменчивое, застывает в «музей-
ное», в котором все по полочкам, по периодам и авто-
рам. Да и работы тут художников музейного уровня, 
будь то Игорь Макаревич и Елена Елагина, Игорь Шел-
ковский, Андрей Монастырский, Сергей Шутов, Алек-
сандр Бродский, Ирина Нахова, Андрей Кузькин, Вла-
дислав Ефимов… 

Но нет, похоже, сюжет тут иной. Круг Тамручи — это 
круг художников московского концептуализма раз-
ных поколений. 

Для них работа с архивом, с текстом, с документом 
или документацией художественных акций — не 
просто тактический способ работы с материалом, а 
ключ, который должен помочь открыть «шкафчик» ре-
альности. Или, напротив, затворить этот «шкафчик» 
намертво, чтобы почувствовать себя вновь рожден-
ным для далекого будущего.  

ФУТБОЛ Календарь нового сезона РПЛ, как и прошлого, 
разработан с помощью передовых технологий

Компьютеру виднее
Илья Соболев

Р
оссийская Премьер-лига 
(РПЛ) опубликовала кален-
дарь на сезон 2020/2021. 

Напомним, он начнется 7 авгу-
ста матчем за Суперкубок «Зе-
нит» — «Локомотив». Так опреде-
лено регламентом: если чемпи-
он выигрывает и Кубок, как «Зе-
нит», то за Суперкубок он игра-
ет с серебряным призером лиги. 
А уже на другой день стартует 
чемпионат в высшем дивизионе 
страны. Последний тур предпо-
лагается сыграть 16 мая, на 19-е 
и 23-е числа того же месяца за-
планированы стыковые матчи. 

В первом туре состоятся сле-
дующие встречи: «Спартак» — 
«Сочи», «Тамбов» — «Ростов», 
«Рубин» — «Локомотив», «Арсе-
нал» — «Ахмат», «Ротор» — «Зе-
нит», «Уфа» — «Краснодар», 
«Урал» — «Динамо», «Химки» — 
ЦСКА.

О том, как разрабатывался 
календарь, рассказала сама 
РПЛ. Как и в прошлом году, он 
с о с т а в л я л с я  п р и  п о м о щ и 
компьютера совместно с лабо-
раторией исследований спорта 

Высшей школы экономики. Ка-
лендарь был обнародован фак-
тически за две недели до начала 
чемпионата, но это не потому, 
что его делали в последний мо-
мент на коленке. Из-за паузы на 
коронавирус прошлый сезон за-
вершился небывало поздно. И до 
самого конца не было понятно, 
какие клубы будут представлять 
Россию в еврокубках. Напри-
мер, только по итогам финала 
Кубка страны, в котором «Зе-
нит» обыграл «Химки» (1:0), 
стало ясно, что в квалификацию 
Лиги Европы вышла шестая ко-
манда РПЛ, московское «Дина-
мо». Кроме того, химчане до по-
следнего тянули с решением по 
поводу своего перехода из ФНЛ 
в элиту, а без утвержденных но-
вичков составить оптимальную 
версию календаря тоже не пред-
ставлялось возможным. 

Календарь получился неве-
роятно плотным. Если сравнить 
с изначальным графиком прош-
лого чемпионата (в докоронави-
русной редакции), предстоящий 
сезон закончится практически в 
те же сроки, вот только начнется 
на месяц позже. Сдвигать 30-й 

тур на более позднее время не 
представляется возможным в 
связи с нуждами сборной Рос-
сии, которой потребуется три 
недели на подготовку к чемпио-
нату Европы (11 июня — 11 
июля).

Из-за пандемии уплотнился 
и  к а л е н д а р ь  е в р о к у б к о в 
2021/2022: начиная с квалифи-
кации (с 8 августа) и до чет-
вертьфинальной стадии (сере-
дина апреля) матчи будут про-
ходить каждую неделю. Это 
тоже было необходимо учесть 
при составлении календаря 
РПЛ. Вот почему в августе прой-
дут сразу шесть туров: в этом 
месяце отечественные клубы в 
европейских баталиях еще не 
участвуют. На этом еврокубко-
вое влияние на формирование 
российского календаря не за-
канчивается. Чтобы соблюсти 
интересы клубов, представляю-
щих нашу страну на европей-
ской арене, командам из цен-
тральной части сократили коли-
чество дальних выездов (в Уфу и 
Екатеринбург) перед еврокуб-
ковыми матчами. Кроме того, 
команды, участвующие в Лиге 

чемпионов, не должны играть с 
командами из Лиги Европы в ту-
рах, предшествующих еврокуб-
ку. Ведь игры этих двух турни-
ров проводятся в разные дни.

Сейчас, глядя на весь список 
ограничений, учитывавшихся 
при составлении календаря, по-
нимаешь, что без компьютера 
со специально разработанными 
алгоритмами формирование 
нового сезона превратилось бы 
в ад. Лига выделяет три вида ог-
раничений. Первый — спортив-
ного характера. К примеру, у 
всех команд должно быть не ме-
нее 48 часов паузы между матча-
ми. Существуют также коммер-
ческие ограничения. Все клубы 
делятся на категории А и В. В 
первую входят команды, обеспе-
чивающие наиболее высокие те-
лерейтинги. Это «Зенит», «Ло-
комотив», «Краснодар», ЦСКА и 
«Спартак». Для сбалансирован-
ности календаря в одном туре не 
должно быть более двух матчей, 
в которых клубы из категории А 
играют между собой.

Наконец, третью группу со-
ставляют инфраструктурные 
ограничения, которые касают-
ся и климатических условий. 
РПЛ выделила «теплые» регио-
ны (Сочи, Краснодар, Грозный 
и Санкт-Петербург, располага-
ющий стадионом с крышей). 
Соответствующие команды де-
кабрьские туры (17—20-е) про-
ведут на своем поле. Клубы из 
«холодных» регионов, туль-
ский «Арсенал», «Уфа», казан-
ский «Рубин», екатеринбур-
ский «Урал» в этих турах сыгра-
ют исключительно на выезде. 
Понятно, что в Ростове-на-Дону 
не сильно холоднее, чем в Гроз-
ном, но РПЛ посчитала, что по 
четыре города в каждой катего-
рии — оптимальное количество. 
Почему в «холодную» группу не 
попала Москва? В столице бо-
лее комфортные арены, нежели 
в Туле. 

Точное расписание с датами 
и временем начала матчей РПЛ 
будет выдавать частями. В бли-
жайшее время стоит ждать дета-
лизированный календарь с 1-го 
по 6-й туры.  

ПРЕМЬЕРА Киносезон начинается российским «Хеппи-эндом»

Приключения Ксенофонта 
в Таиланде

Наш человек и в Таиланде не пропа-
дет. Тем более если его играет 
Михаил Гомиашвили.

Как и в прошлом году, «Зенит» и «Локомотив» откроют сезон матчем за Суперкубок.

А К Ц Е Н Т

От комедии не требуешь педантичной 
логики, но хотелось бы верить происхо-
дящему. С этим у фильма проблемы

ЛЕГКАЯ 

АТЛЕТИКА 

Ласицкене 
и Сидорова 
снова просят 
о помощи

ХОТЯТ 
ПРЫГАТЬ
Анна Бекетова

В ожидании решения Междуна-
родной ассоциации легкоатле-
тических федераций (World 
Athletics), которая может пол-
ностью запретить россиянам 
выступать на мировой арене, 
наши спортсмены снова высту-
пили с обращением.

Чемпионы мира Мария Ла-
сицкене (прыжки в высоту), Ан-
желика Сидорова (прыжки с 
шестом) и Сергей Шубенков 
(бег с барьерами) попросили 
поддержки у комиссии спор-
тсменов World Athletics.

— Мы уже обращались к вам 
в январе. На сегодняшний день 
процедура предоставления 
нейтрального статуса россий-
ским атлетам по-прежнему 
приостановлена на неопреде-
ленный срок, — говорится в за-
явлении спортсменов в «Ин-
стаграме». — Мы уже пропусти-
ли зимний сезон. Мы открыты 
для сотрудничества и выполня-
ем свои обязанности и не мо-
жем пропустить еще один меж-
дународный сезон из-за некор-
ректных действий руководства 
ВФЛА.

Напомним, что возможный 
запрет на участие российских 
спортсменов в соревнованиях — 
это следствие невыплаты в срок 
до 1 июля 2020 года Всероссий-
ской федерацией легкой атле-
тики штрафа в размере 5 мил-
лионов долларов за причаст-
ность ее бывшего руководства 
к «делу Лысенко». Совет World 
Athletics может дать рекомен-
дацию конгрессу полностью 
исключить ВФЛА из междуна-
родной организации. В этом 
случае сборная России по лег-
кой атлетике может пропустить 
вторую Олимпиаду подряд. О 
решении должно быть объявле-
но сегодня вечером на специ-
альной пресс-конференции.  

Воспоминания 
и сны — наилучшая 
форма присвое-
ния реальности. 
Это единственное, 
что у человека 
нельзя отнять 

ЭКСПЕРИМЕНТ Лучший синхронист мира 
Александр Мальцев теперь побеждает и на суше

Вышел из воды
Анна Козина

Ч
етырехкратный чемпион 
мира в синхронном плава-
нии Александр Мальцев, 

который выступает в смешан-
ном дуэте, одержал победу на 
виртуальных международных 
соревнованиях под эгидой ме-
ждународной и панамерикан-
ской федераций плавания — FINA 
и UANA. Онлайн-формат турни-
ра уже никого не удивил, но — 
внимание — участники состяза-
лись на суше!

О новом опыте Александр 
Мальцев рассказал корреспон-
денту «РГ». 

Александр, сложно предста-
вить, как синхронисты могли 
соревноваться вне бассейна. По 
каким правилам проходили 
соревнования?

АЛЕКСАНДР МАЛЬЦЕВ: Сначала была 
разработана серия упражнений, 
которую всем участникам 
надо было выучить. Для де-
вочек задание придумывала 
знаменитая испанская 
спортсменка Андреа Фуэн-
тес, для мальчиков — пионер 
мужского синхронного пла-
вания Билл Мэй. Это были 
позиции балетных ног, пере-
ход из фигуры в фигуру, что 
мы делаем на воде, отжима-
ния, стойка на голове с раз-
личными движениями ног, 
в том числе со шпагатом, 
чтобы показать гибкость 
и технику. В конце нуж-
но было выполнить 
упражнение на коор-
динацию и вестибу-
лярную устойчи-
вость — прыжок на 
3 6 0  г р а д ус о в  с 
остановкой. Когда 
подошла моя оче-
редь, я выступил 
на фоне россий-

ского флага. Это было одно из 
требований. А моя новая пар-
тнерша Олеся Платонова нари-
совала красивую цифру восемь 
— мой стартовый номер — в цве-
тах нашего триколора. Когда все 
участники представили свои 
упражнения, а судьи подсчиты-
вали баллы, Билл Мэй брал не-
формальные интервью у спор-
тсменов, чтобы заполнить паузу. 

Но вообще ждать пришлось 
долго. Старт был назначен на 
пять вечера по Москве, а высту-
пил я только к девяти. Отмечу 
еще, что соревнования проходи-
ли в течение двух дней. Все пото-
му, что на турнир во всех воз-
растных категориях — от 12 и 
младше до взрослых — заявились 
представители около 200 стран 
со всех пяти континентов. Чет-
верть всех спортсменов были 
мальчиками и мужчинами.

Приятно было, образно выра-
жаясь, окунуться в соревнова-
тельную атмосферу после та-
кого большого перерыва?

АЛЕКСАНДР МАЛЬЦЕВ: Мы все увиде-
лись, обменялись положитель-
ными эмоциями. Те, кто высту-
пает на мировом уровне, при-
выкли, что постоянно пересе-
каемся на соревнованиях. 
Мы — большая дружная семья. 
Пандемия нарушила планы. 
Но FINA и UANA нашли выход. 
Но я бы хотел сказать, что это 
даже важнее для детей, чем для 
титулованных спортсменов. 

Начинающим в таком состо-
янии неопределенно-

сти, когда нарушают-
ся графики подго-

товки, сложно по-
нять, стоит про-
должать или нет. А 
любые соревнова-

ния — хороший сти-
мул.  Для детей 
важно, чтобы их 

труд был оце-
нен. Меня, на-
пример, «при-
гл а ш а л и »  н а 

детские соревно-

вания, которые проводили в Из-
раиле в онлайн-режиме, вручать 
виртуальные медали. Получить 
напутствие от чемпиона, диплом 
в электронном виде — все это 
имеет большое значение для тех, 
кто только начинает свой путь в 
спорте.

Интересно, во время турнира 
Artistic Swimming Virtual 
Challenge вы открыли для себя 
новые имена, увидели потен-
циальных соперников?

АЛЕКСАНДР МАЛЬЦЕВ: Второе место в 
моей категории занял Жоэль 
Лепе из Мексики. Я о нем еще не 
слышал. Это говорит о том, что 
мужское синхронное плавание 
развивается во всем мире. В Бра-
зилии тренируется целая муж-
ская группа, причем очень при-
личного уровня. В Аргентине по-
являются ребята. 

Поэтому мы много выступали 
на Мировой серии в прошлом 
году, сейчас я тоже участвую в 
разных мероприятиях. Стара-
юсь на своем примере показы-
вать, что все возможно. Даже по-
сле этих виртуальных соревно-
ваний мне писали, что в Казахс-
тане в синхронное плавание  
приходят мальчики, вдохновля-
ясь моими успехами. Еще ко мне 
обратился испанец. Ему 25 лет, 
он тренируется во Франции, 
учится по моим видео. Это при-
ятно слышать. 

А как у вас дела с новой пар-
тнершей? Дуэт сложился?

АЛЕКСАНДР МАЛЬЦЕВ: Олесе 19 лет. 
Она чемпионка Европы среди 
юниоров. Так что для нее было 
вызовом встать в основной 
микст-дуэт и заменить Майю 
Гурбанбердиеву, с которой мы 
выиграли два «золота» на чемпи-
онате мира-2019. Но мне кажет-
ся, она хорошо справляется. В 
принципе и технически, и арти-
стически она сильная партнер-

ша. Очень надеемся, что 
чемпионат России все же 
состоится в ноябре. Хо-
тим выступить и опробо-

вать новый состав. А если ситуа-
ция не улучшится, не исключаю, 
что виртуальные турниры будут 
проходить уже на воде.  
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Сесть на шпагат 
для Александра 
Мальцева не пробле-
ма. Партнерша Олеся 
Платонова не отстает.

ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА 
АЛЕКСАНДРА МАЛЬЦЕВА
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